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ПЕРВЫЕ КИЛОМЕТРЫ 2025 ГОДА: ДНЕМ И НОЧЬЮ
Комплексный ремонт дорог в Иркутске идет фактически 

круглосуточно и без выходных 
Стр. 8–9

«ИРКУТСК МНОГОКЛЕТОЧНЫЙ»:  
ЕСТЬ ЧЕМПИОН ГОРОДА!

Подведены итоги четвертого состязания по разгадыванию 
эксклюзивного иркутского кроссворда 
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27 апреля. Лекционный зал Мол-
чановки. Атмосфера напряженного 
ожидания. За столами иркутяне 
самых разных возрастов, профес-
сий, социальных групп. Все они по-
бедили в отборочных турах, которые 
прошли в различных иркутских 
коллективах, предприятиях, вузах, 
колледжах, школах и, конечно, 
во всех городских библиотеках, ведь 
наш главный соорганизатор чемпи-
оната — Централизованная библио-
течная система Иркутска.
Интерес к чемпионату не ослабе-

вает, число участников прирастает 
с каждым годом. Сравните, 
в финале первого чемпи-
оната состязались 34 
человека, в прошлом 
году — 80, в этом году 
— 110! Среди них были 
постоянные участни-
ки, в том числе по-
бедители чемпионатов 
2022, 2023 и 2024 годов 
Виктор Савченко, Татьяна 
Марьенко и Алла Жеребцова.
За пять минут до начала тур-

нира финалистам раздали именные 
бланки чемпионского кроссвор-
да: с фамилией и фотографией, 

чтобы исключить подозрения 
и подтасовки.
Алена Огнева, главный редактор 

газеты «Иркутск», напомнила пра-
вила чемпионата: на разгадывание 
дается ровно полтора часа, у каждо-

го есть право на одну под-
сказку, за использование 
электронных гаджетов 
— дисквалификация.

Старт объявлен! 
Работа закипела. Сразу 
видно, насколько спор-
тивное разгадывание 
кроссворда отличается 
от обычного. Одно дело, 

когда ты сидишь в удоб-
ном кресле, попивая чаек, под 

рукой у тебя планшет или ноутбук 
и в любое время можно отвлечь-
ся. Во время состязания человек 
остается один на один с заданием. 
Ему нужно аккумулировать все свои 

ресурсы, и не только интеллектуаль-
ные, но и физические. Ученые давно 
доказали, что во время интенсивной 
интеллектуальной деятельности 
люди сжигают массу калорий. Это 
колоссальное напряжение. Тем 
более кроссворд финала интеллек-
туального состязания «Иркутск 
многоклеточный» — тематический, 
все 78 вопросов так или иначе связа-
ны с нашим городом, его прошлым, 
настоящим и будущим.
Спустя 30 минут участники стали 

поднимать руки с просьбой о под-
сказке (одна положена каждому 
по правилам организатора. — Прим. 
ред.). Интересно, что затруднения 
вызвали, казалось бы, несложные 
вопросы, ответы на которые лежат 
на поверхности. Например, в ка-
кой стране был построен ледокол 
«Ангара»? О том, что «Ангару» по-
строили в Великобритании и пере-

везли на Байкал по частям, были 
написаны сотни статей и очерков. 
Или вопрос: актер, исполнитель 
роли Сильвы в фильме «Старший 
сын» по пьесе Александра Вампи-
лова. Этот фильм показывают по ТВ 
так же часто, как «Иронию судьбы», 
и, кажется, невозможно забыть яр-
кого персонажа в исполнении Ми-
хаила Боярского. Но именно такие 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Александр Барков, 
пенсионер:

—  Мне понравился кросс-
ворд! Задания интересные, 
особенно те, которые касаются 
истории города. Конечно, люди 
должны знать главные факты. 
И этот чемпионат вносит вклад 
в популяризацию краеведения. 
Хотелось больше таких про-
светительских мероприятий, 
лекториев, встреч с известными 
людьми, этого нам очень не хва-
тает. В чемпионате участвую 
впервые, попал в него, победив 
в отборочном чемпионате МКУ 
«ГОРОД». Своим результатом 
доволен, ответил на половину 
вопросов. Получил удовольствие 
и обязательно буду участвовать 
в следующем году.

Виктор Савченко, 
победитель 
чемпионата 2022 года:

—  Было трудно. Конечно, 
я готовился, но все равно были 
вопросы, ответов на которые 
я не знал. Например, не знал, 
что первая жена барда Алек-
сандра Галича работала в Ир-
кутском драматическом театре 
(речь об актрисе Валентине 
Архангельской. — Прим. ред.). 
В целом я очень доволен, отве-
тил на большую часть заданий, 
среди них были и довольно 
сложные.

Ольга Михеева, сотруд-
ник библиотеки № 3:

—  Обидно, что некоторые 
слова, которые касаются сферы 
моей деятельности, не всплы-
ли в памяти! Первые полчаса 
прошли нормально, вторые нор-
мально, а третьи пролетели как 
один миг. Когда сопоставила от-
веты — время кончилось. Понра-
вились вопросы исторические, 
например, про Голландский 
дом. Получила большое удо-
вольствие! А ведь участвовала 
в первый раз!

С участниками финала 
городского чемпионата 

по решению кроссвордов 
беседовала Елизавета 

Старшинина
Фото Валентина Карпова

Алла Жеребцова, 
чемпион 2024 года:

—  Ух, в этом году кроссворд 
был сложнее, чем в прошлом! 
У меня всегда с фамилиями пло-
хо: крутится в голове, вроде бы 
и знаешь, но поймать не полу-
чается. Больше всего нравятся 
вопросы про благоустройство 
Иркутска, про текущие дела, на-
звания предприятий, которые 
что-то делают. То есть то, с чем 
мы сталкиваемся ежедневно. 
Я, собственно, газету «Иркутск» 
читаю, потому что там про нашу 
насущную жизнь. В следующем 
году у меня есть желание по-
участвовать в составлении во-
просов для кроссворда. Уже есть 
придумки.

Наталья Митрошкина, 
преподаватель 
в колледже 
Министерства 
юстиции:

—  Я участвовала в самом 
первом чемпионате, потом два 
раза пропустила из-за рабочего 
графика. В сравнении с первым 
чемпионатом было труднее. 
Могу это сказать как человек, 
который преподает историю. 
Своим результатом доволь-
на: справилась в плане своего 
объема знаний. Затруднения 
вызвали вопросы, связанные 
с деятелями, артистами, режис-
серами. Знаешь, но вспомнить 
не получается. Буду готовить-
ся к следующему чемпионату 
обязательно!

«КАК ВАМ ФИНАЛЬНЫЙ КРОССВОРД ЧЕМПИОНАТА?»
Этот вопрос мы задали некоторым участникам состязания «Иркутск 

многоклеточный» сразу по его окончании 

Окончание на стр. 11

«ИРКУТСК МНОГОКЛЕТОЧНЫЙ — 2025»: ЕСТЬ ЧЕМПИОН!
Подведены итоги четвертого городского состязания по разгадыванию кроссвордов

Более ста лучших кроссвор-
дистов Иркутска пришли 
в последнее воскресенье 

апреля в библиотеку имени  
И. И. Молчанова-Сибирского 
в Академгородке, чтобы побо-
роться за победу в финале чем-
пионата «Иркутск многоклеточ-
ный». Им предстояло разгадать 
тематический кроссворд, состав-
ленный из названий, имен лю-
дей, определений, исторических 
фактов, связанных с Иркутском. 
О том, как это было, читайте в ре-
портаже нашего корреспондента.

Звенящая тишина в одном из залов Молчановки: идет финальное состя-
зание чемпионата по решению кроссвордов «Иркутск многоклеточный — 
2025». 78 заданий о прошлом, настоящем и будущем нашего города: люди, 
события, явления. Попробуйте и вы стать финалистом чемпионата: кросс-
ворд опубликован на последней странице этого номера «Иркутска», кото-
рый держите в руках!

Знакомьтесь: чемпионка город-
ского состязания по решению 
кроссвордов «Иркутск многокле-
точный» Екатерина Вахрушева! 
В тот момент, когда наш фотокор 
Валентин Карпов сделал этот 
снимок, еще не было известно, 
что Екатерина станет победитель-
ницей, но она уверенно сказала 
репортеру «Иркутска», что «спра-
вилась неплохо»: «Жаль, не знала 
ответа на вопрос про авиазавод. 
Это побуждает больше читать, 
больше узнавать. Приду в следую-
щем году обязательно!»

Победитель 
чемпионата 

получит путевку 
в санаторий «Элек-
тра» — приз нашего 
генерального спон-

сора, компании 
«Гранд Бай-

кал»!
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ДЕВЯТОЕ ГОЛОСОВАНИЕ ИРКУТСКА
Город вновь выбирает территории, куда в следующем 

году придут ремонт и благоустройство

Но и роль самих городов в про-
екте «Формирование комфортной 
городской среды» далеко не потре-
бительская. Мы (Иркутск) не можем 
просто заявить Федерации: «Дайте 
сто миллионов рублей на рекон-
струкцию заброшенного парка 
в Иркутске II». Нет, идея проекта 
— в сумме нескольких слагаемых: 
деньги федерального бюджета + 
активность городской власти и го-
рожан + исполнение работ. Каждую 
весну иркутяне голосуют за объек-
ты, которые, по их мнению, нужда-
ются в переменах. И на следующий 
год по результатам этого голосо-
вания начинаются работы. Напри-
мер, в этом году они пройдут (а 
кое-где уже начались. — Прим. 
ред.) у танка «Иркутский 
комсомолец», на площа-
ди Декабристов, в парке 
«Комсомольский» (чет-
вертый этап), на аллее 
Здоровья на улице Розы 
Люксембург и в север-
ной части острова Юность 
(эти территории победили 
в 2024-м).
В этом году голосование началось 

21 апреля и закончится 12 июня. 
По данным заместителя предсе-
дателя правительства РФ Марата 
Хуснуллина, на 14 мая больше 
9 000 000 человек (!) в России уже 
приняли участие в онлайн-голосо-
вании за объекты благоустройства.
Среди этих миллионов — десятки 

тысяч иркутян, которые выбира-
ют те объекты и территории, куда 
в 2026 году в нашем городе придет 
благоустройство (по результатам 
нашего голосования). Все 11 объек-
тов вы можете увидеть на инфогра-
фике сверху.
Мы в редакции «Иркутска» 

внимательно следим за ходом го-
лосования — это открытые данные 
на сайте gosuslugi.ru, где и может 
с легкостью отдать свой голос лю-
бой иркутянин старше 14 лет.

Итак, утром 15 мая, на 25-й 
день голосования, складывалась 
такая картина: лидер голосова-
ния — микрорайон Юбилейный, 
9а (в районе озера, зеленая зона 
от объездной дороги Юбилейного 
до дороги на госпиталь ветеранов), 
за эту территорию отдали голоса 12 
850 человек. Второе место — у скве-
ра в честь основателей Ивано-Ма-
тренинской детской клинической 
больницы (на пересечении улиц 
Советской и Аэрофлотской): 9625 
голосов иркутян. И третья позиция 
— у «Сквера будущего», террито-
рии на пересечении улиц Баумана, 
Ярославского и 18-го Советского 
переулка: проголосовали 8898 
человек.

А пока всероссийское го-
лосование за территории, 
которые благоустроят 
в 2026 году по федераль-
ной программе «Фор-
мирование комфортной 
городской среды», входя-
щей в состав нацпроекта 

«Инфраструктура для жиз-
ни», продолжается! Для того 

чтобы принять участие, необходимо 
авторизоваться на портале «Госус-
луги». Затем в разделе «Полезные 
сервисы» нажать на баннер «Голо-
суй за проекты благоустройства», 
выбрать Иркутск и отметить один 
из предложенных объектов.
Улучшить любой район Иркутска 

по собственному желанию можно 
несколькими кликами. Если вдруг 
испытываете трудности с этим, ни-
чего страшного: волонтеры ФКГС 
на улицах города рассказывают 
иркутянам о предложенных объ-
ектах и подсказывают, как вы-
брать один из них. Они работают 
на специальных информационных 
точках, общественных простран-
ствах, массовых мероприятиях 
и в организациях.

Андрей Романов
Инфографика Олега Некипелова

Федеральный проект «Формирование комфортной город-
ской среды» (ФКГС) появился в 2017 году по инициативе 
президента Владимира Путина. Проект задуман для того, 

чтобы наши запущенные после распада СССР и последствий 
1990-х годов города стали комфортнее, красивее, современнее. 
Проект финансируется из федерального бюджета. То есть по всей 
России, и в нашем Иркутске в частности, вот уже девятый год 
идет процесс восстановления разрушенных и создания новых 
общественных пространств. Это парки, бульвары, площади, про-
менады, скверы. Российская власть намерена кардинально улуч-
шить качество городской среды и дает на это деньги.

ГОТОВ ПОМОЧЬ ТЕМ, 
КОМУ СЕЙЧАС ТЯЖЕЛО? 

ПРИСОЕДИНЯЙСЯ 
К КОМАНДЕ 

ГУМКОРПУСА!

Команда Гуманитарно-
го добровольческого 
корпуса ищет добро-

вольцев для гуманитарной 
миссии на территории ЛДНР. 
Ротация с 24.05.2025 и прод-
лится ровно две недели.

Нам необходимы активные, 
неравнодушные и отзывчивые 
добровольцы, готовые вне-
сти вклад в общее дело добра 
и поддержки.
Если ты готов оказывать по-

мощь медперсоналу и раненым 
в госпиталях или мирному насе-
лению, восстанавливать значи-
мые объекты — присоединяйся 
к нашей команде и стань частью 
большого дела. Вместе мы сде-
лаем этот мир лучше!
Гумкорпус полностью обе-

спечит проезд, проживание, 
питание и, самое главное, 
вашу безопасность. Перед вы-
ездом каждого будет ждать 
инструктаж.

Чтобы присоединиться 
к команде добровольцев, не-
обходимо оставить заявку 
на сайте гумкорпус.рф

С 2017-го 
в Иркутске 

благоустроено 
около 100 го-
родских про-

странств.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Начали благоустройство 
общественных пространств 
по президентской програм-
ме «Формирование ком-
фортной городской среды» 
нацпроекта «Инфраструктура 
для жизни».
На площади Декабристов 
и у танка «Иркутский комсо-
молец» приступили к демон-
тажу старой плитки. В парке 
«Комсомольский» готовят 
к восстановлению огражде-
ние: зачищают металл под 
покраску. На остров Юность 
завезли арматуру: из нее 
будут делать площадку в виде 
палубы.
Поручил коллегам из комите-
та городского обустройства 
ежедневно контролировать 
процесс на всех объектах. 
От подрядчиков будем тре-
бовать соблюдения сроков 
и четкого соответствия вы-
полняемых работ проектной 
документации. Уважаемые 
иркутяне! Прошу с понима-
нием отнестись к времен-
ным неудобствам. Соблюдать 
аккуратность там, где идет 
ремонт.

НЕШУТОЧНАЯ БОРЬБА ХОРОШЕГО С ЛУЧШИМ
Промежуточные итоги голосования за благоустройство территорий 

в Иркутске в 2026 году (на утро 15 мая 2025-го)

Мкр-н Юбилейный, 9а (в районе озера, 
зеленая зона от объездной дороги 
Юбилейного до дороги на госпиталь 
ветеранов) 

Сквер в честь основателей 
Ивано-Матренинской детской 
клинической больницы (на пересечении 
улиц 1-й Советской и Аэрофлотской)

Сквер на пересечении улиц Баумана, 
Ярославского, переулка 18-го 
Советского — «Сквер будущего»

Экопарк «Якоби» (территория 
Ершовского леса вдоль улицы Якоби)

Сквер имени Кирова

Свердловское (Глазковское) 
кладбище

Каштаковская роща 
(Сарафанов городок)

Экологическая тропа 
на ООПТ «Птичья гавань»

Русско-Амурский мемориальный 
комплекс (Лисихинское кладбище)

Сквер Ножикова (улица Сухэ-Батора)

Территория возле здания культурного 
центра Александра Вампилова, 
расположенного по адресу: Иркутск, 
Богдана Хмельницкого, 3

По этому QR-коду можно 
перейти на страницу голо-
сования: просто наведите 
на него камеру смартфона
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СХОДИЛИ НА БУДУЩУЮ РАБОТУ
Как ученики медицинского направления школы № 15 побывали 

на производстве «Иркутской Аптеки»

Любознательные и заинтересован-
ные — ученики медицинского про-
филя школы № 15 и те, кто твердо 
намерен поступить в медкласс (10–
11-й годы обучения), пришли в фи-
лиал «Иркутской Аптеки» в микро-
районе Университетском, 46 вместе 
с преподавателем сестринского дела 
Лилией Викторовной Авериной.
В холле торгового зала ребят 

встретила заведующая филиалом 
аптеки — одной из четырех произ-
водственных площадок фармацев-
тического предприятия Татьяна 
Калягина. Экскурсия начинается 
прямо здесь! На глазах покупа-
телей детям (возможно, буду-
щим медикам) презентуют ви-
тринные образцы медикаментов, 
которые произведены прямо тут 
— в соседнем помещении. Похоже, 
даже случайные свидетели (клиен-
ты аптеки) прислушались к словам 
Татьяны Владимировны, увлеченно 
рассказывавшей о том, какие раство-
ры, микстуры, суспензии, таблетки, 
суппозитории, глобули, мази, по-
рошки и свечи ежедневно изготавли-
вают специалисты производства.
А дальше (на глазах удивленной 

публики) перед старшеклассниками 
открывается витринная дверь — 
и всех собравшихся уводят в недра 
аптеки, куда нет входа обычному по-
купателю. Чтобы школьники могли 
оказаться «за кордоном», с руковод-
ством аптеки вел переговоры депар-
тамент здравоохранения города.
В святая святых аптеки всем 

участникам экскурсии выдают бахи-
лы, медицинские халаты и шапоч-
ки — входить в производственные 

залы в свободной форме запрещено. 
Девочки успевают взглянуть на себя 
в зеркало и сфотографироваться, 
мальчики терпеливо ожидают одно-
классниц. Пока школьники готовят-
ся, успеваем поговорить с Лилией 
Викторовной.

—  В нашей школе есть 
несколько профильных 
направлений, в том 
числе медицинское. 
Этот класс создан для 
ребят, которым нра-
вятся такие предметы, 
как биология и химия, 

и которые планируют 
связать свою жизнь с ме-

дициной. Чтобы дети могли сориен-
тироваться во множестве профессий 
направления, мы посещаем разные 
предприятия и медучреждения — 
когда ты видишь реальную рабочую 
обстановку, тебе легче будет сделать 
выбор в будущем, — говорит Лилия 
Аверина, учитель сестринского дела 
школы № 15.
Как только все надели униформу, 

экскурсия двинулась по коридорам 
предприятия. Первый кабинет — ас-
систентская. Именно здесь в руках 
опытных фармацевтов различные 
ингредиенты вступают во взаимо-
действие, чтобы на выходе получи-
лось необходимое лекарство. Школь-
ники с интересом рассматривают 
наполнение ассистентской — колбы, 
трубки, штангласы, весы, ступки, 
пестики и другое оборудование. Па-

раллельно Татьяна Владимиров-
на рассказывает о коллективе, 
о том, как устроено производство, 
как решается, какой препарат бу-
дет готовиться завтра или после-
завтра. А сегодня здесь готовили 
антигриппин.
—  В антигриппине пять компо-

нентов. Анальгин дает обезболи-
вающий, противовоспалительный, 
жаропонижающий эффект. Диме-
дрол снимает жар и явления ал-
лергического характера. Аскор-
биновая кислота — это витамин 
С, первый помощник при ОРЗ. 
Кальция глюконат оказывает 
общеукрепляющее действие, ру-
тин укрепляет сосуды, — поясняет 
детям провизор-аналитик Лариса 
Викторовна Усова.
Специалисты рассказывают 

школьникам о процентном соотно-
шении ингредиентов и демонстриру-
ют, что получается на выходе — по-
рошок нежно-желтого оттенка. 
Последний этап — расфасовка: 
сотрудница предприятия ловко 
дозирует препарат мерной лож-
кой, выкладывает его горками 
на вощеные листки, а затем сво-
рачивает бумажные квадратики 
в конверты — за минуту готовы пять 
штук!
Школьники слушают вниматель-

но, задают вопросы. Говорят буду-
щие медики и сотрудники аптеки 
на одном языке: химические со-
единения, названия лекарственных 
компонентов — во всем этом ребята 
неплохо ориентируются. А фарма-
цевты и провизоры перечисляют 
плюсы работы в производственной 
аптеке: удобный график — с 8 до 16 
часов, отличные условия труда — 
в помещении светло, тепло и удобно. 
Впрочем, напоминают и о высоком 
уровне ответственности.

—  Я очень люблю 
химию! — признается 
девятиклассница Соня 
Бологова. — И сей-
час выбираю: пойти 
учиться на химика 
или фармацевта или 
все же на хирурга. 

У меня еще есть время по-
думать и определиться. В на-

шей семье я буду первым медиком!
Экскурсия тем временем продол-

жается: заходим в кабинеты мойки 
посуды и флаконов, производства 
дистиллированной воды, загляды-
ваем в помещение, где стерилизуют 
стеклянные емкости для розлива 
лекарств; на склад посуды, в храни-
лище лекарственных форм, далее — 
кабинет провизора-аналитика и по-
мещение для распределения готовых 
препаратов по больницам и аптекам.

—  Если кто-то из вас 
всерьез задумает-
ся о фармацевтике, 
то помните вот о чем: 
у нашего предпри-
ятия есть возможность 
оплатить учебу любому 
из вас с тем условием, 

что после обучения вы 
придете работать именно 

к нам, — мотивирует школьников Та-
тьяна Владимировна.
Среди экскурсантов есть ребята, 

родители (и другие родственники) 
которых — медицинские работники.

—  Мои родители — 
врачи, — рассказыва-
ет Михаил Кочетов, 
ученик 10-го класса. 
— Мама заведующая 
отделением в пси-
хоневрологическом 
диспансере в переулке 

Сударева, а отец — быв-
ший главврач клиники 

в Сосновом Бору. Кем буду я — пока 
не решил, но это точно будет связано 
с медициной.

Мама десятиклассницы 
Эвелины Степаненко 
— врач-педиатр.

—  Раньше она 
работала в детской 
инфекционной боль-
нице, а сейчас препо-
дает в медуниверситете. 

Родители хотят, чтобы 
я тоже стала медиком, ведь 

у нас по женской линии много вра-
чей. И наши желания совпадают, — 
рассказывает Эвелина.
—  Большинство ребят из меди-

цинского класса поступают в мед-
колледж или университет. Кто-то 
уезжает в другие города, но почти 
все идут учиться по профилю, — го-
ворит Лилия Викторовна. — За годы 
существования медицинского класса 
у нас уже собралась статистика, ко-
торая говорит о том, что дети не зря 
углубленно изучают профильные 
предметы. А вот такие экскурсии по-
могают им в выборе направления.

Для кого-то — просто экс-
курсия и расширение кру-
гозора, для кого-то, быть 

может, определяющий момент 
в жизни: ученики 8-х, 9-х и 10-х 
классов школы № 15 в рамках 
школьного курса профориента-
ции посетили производственную 
базу муниципальной «Иркутской 
Аптеки». Это место, где можно 
своими глазами увидеть, как из-
готавливают лекарства, узнать, 
сколько времени на это требу-
ется, и посчитать, сколько по-
рошков антигриппина в минуту 
способен упаковать опытный 
фасовщик! Во вторник, 6 мая, 
на экскурсию вместе со школьни-
ками ходила репортерская группа 
«Иркутска».

19 мая — День фармацевтического работника
Мы поздравляем сотрудников муниципального предпри-

ятия «Иркутская Аптека» с профессиональным праздни-
ком! Это уникальное производство в нашем городе: на его 
площадках специалисты самостоятельно создают из гото-
вых субстанций лекарственные препараты — без консер-
вантов и стабилизаторов. Это улучшает терапевтический 
эффект и снижает количество побочных реакций.

Татьяна Калягина, заведующая филиалом «Иркутской Аптеки» в Университет-
ском, и ученики школы № 15. Ребята фотографируют успокаивающее сред-
ство — один из препаратов, который производят на муниципальном пред-
приятии. Школьники шутят, что это средство можно купить в подарок 
учителям, а затем добавляют, что оно и для них самих тоже понадобится 
— впереди годовые контрольные, а у девятиклассников — сдача ОГЭ

Провизор-аналитик «Иркутской Аптеки» Лариса Усова говорит школьни-
кам в этот момент, что фармацевтика — это для тех, кто влюблен в химию. 
На соответствующем факультете медицинского университета изучают 11 (!) 
предметов химии! Для некоторых сотрудников аптеки именно этот фактор 
стал решающим при выборе направления. У одной из учениц школы № 15 
на этом моменте вспыхнули глаза и улыбка — кажется, ее выбор сделан

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец
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Садоводы,  
для вас!

16 мая Иркутский клуб 
садоводов-опытников 
имени А. К. Томсона 
приглашает иркутян 
и гостей города на ве-
сенний фестиваль 

общественных органи-
заций садоводов, ко-
торый проводится при 
поддержке админи-
страции Иркутска.

Фестиваль пройдет 
по адресу:  

мкр-н Ново-Ленино, 
ул. Розы Люксем-

бург, остановка об-
щественного транс-
порта «Школьная».

Время работы: с 15.00 
до 18.00.

МИР НЕ БЕЗ ДОБРЫХ ЛЮДЕЙ
Сто тысяч рублей на реабилитацию для двухлетнего Ярослава собраны

В конце апреля редакция 
«Иркутска» объявляла 
сбор средств для малень-

кого иркутянина — Ярослав 
Зырянов родился с деформацией 
пальцев на обеих кистях и од-
ной стопе, амниотические тяжи 
перетянули конечности и нару-
шили их естественное развитие. 
Брата-близнеца это, к счастью, 
не коснулось, а Ярослав перенес 
уже три операции. Месяц на-
зад мальчику пересадили па-
лец со стопы на кисть — вместо 
большого пальца, чтобы мож-
но было пользоваться обеими 
руками в режиме захвата. Вос-
становительные операции про-
водят врачи Клиники высоких 
медицинских технологий имени 
Пирогова в Санкт-Петербурге 
— это лечение предоставляется 
бесплатно. А на реабилитаци-
онные мероприятия понадоби-
лись деньги, собрать которые 
родителям оказалось не по си-
лам. И здесь на помощь пришли 
иркутяне, читатели нашего еже-
недельника. Необходимую сумму 
собрали, и уже на этой неделе 
Ярослав приступил к занятиям 
у врача-реабилитолога.

—  Мы привыкли, что операции про-
ходят с очередностью раз в полгода, 
успевали подготовиться к поездке и со-
брать необходимую сумму. Из доходов 
у нас пенсия Ярослава и зарплата мужа, 
сотрудника ВСЖД, — пояснила мама 
близнецов Юлия Зырянова. — В этот раз 

оказалось, что нам нужны две поездки 
с разницей в две недели, к такому мы 
были не готовы. Часть денег собрали, 
не хватало 100 тысяч рублей.
И тогда Зыряновы решились обра-

титься к землякам.
Первой о Ярославе рассказала Марина 

Виницкая, врач Иркутской станции ско-
рой медицинской помощи — она узнала 
о проблеме от знакомых и опубликовала 
на своих страничках в соцсетях призыв 

поучаствовать в сборе. Дальше к сбору 
активно подключились читатели «Ир-
кутска» и подписчики телеграм-каналов 
Ксении Банщиковой «Мамусяка» и «Сап-
мания». В итоге необходимая сумма 
была собрана, и 9 мая Ярослав с мамой 
вылетели в Санкт-Петербург.
—  Мы уже побывали на осмотре у вра-

ча. Процесс приживления идет хорошо, 
рубец на стопе затягивается. Это очень 
нас обрадовало, — рассказала Юлия. — 
Сделали снимки в нескольких проекци-
ях, они тоже показали, что все хорошо. 
Во вторник приступили к реабилитации.
Живут иркутяне в съемной квартире 

рядом с клиникой, за аренду пришлось 
заплатить 60 тысяч рублей. Плюс рас-
ходы на перелет, оплата реабилитацион-
ных мероприятий, снимков и т. д.
—  Я стараюсь очень разумно подхо-

дить ко всем тратам, — говорит Юлия. — 
Надеюсь, из собранных денег нам удаст-
ся часть отложить на осеннюю поездку.
Следующая операция назначена на но-

ябрь — Ярослав уже в графике хирургов 
клиники.
—  Я благодарю всех, кто откликнулся 

и переживает за нас. Спасибо за теплые 
слова, которые вы присылали вместе 
с переводами. Это очень важно — знать, 
что ты не один, что люди рядом готовы 
протянуть тебе руку. Мы ощутили очень 
мощную поддержку, и это очень дорого 
для нас. Имена всех благодетелей пере-
даны в храм, я заказала благодарственный 
молебен о каждом.
Всего на счет мамы Ярослава было 

перечислено около 110 тысяч рублей.
Редакция «Иркутска» благода-

рит читателей за поддержку семьи 
Зыряновых!

Ирина Покоева
Фото из архива героев публикации

Сейчас Ярослав с мамой в Санкт-
Петербурге. У мальчика начался 
курс реабилитации — пересаженный 
на кисть руки палец со стопы необхо-
димо научить работать. Важно, что 
операция прошла успешно, а орга-
низм хорошо справляется с «обнов-
лением»

АВТОРЫ — МАМЫ ПОГИБШИХ БОЙЦОВ
В городе издана Книга Памяти «Иркутские герои 

специальной военной операции»

—  Это наш долг и святая обязан-
ность: сделать все, чтобы имена земля-
ков — участников специальной военной 
операции были увековечены. И очень 
правильно, что мы делаем это сейчас, 
а не по прошествии десятилетий. Буду-
щие поколения будут знать историче-
скую правду о современных событиях. 
В книге собраны истории наших воинов. 
Каждая из них пропитана любовью 
матерей, жен, родных и близких по-
гибших. Со стороны женщин это тоже 
подвиг — найти в себе силы, чтобы поде-
литься воспоминаниями, которые стали 
настоящей трагедией для каждой семьи. 
Низкий поклон вам за это! — обратился 
к собравшимся Руслан Болотов.

Станислав Гольдфарб отметил, что 
инициатива исходила от мэрии и Обще-
ственной палаты города, с одной сто-
роны, и от матерей бойцов — с другой. 
В издании переданы эмоции, чувства, 
воспоминания о детях, которые от-
дали свои жизни, защищая Отечество. 
По словам Станислава Иосифовича, это 
первый, но, к сожалению, не последний 
том. Работа по сохранению памяти о во-
инах-земляках будет продолжена.

—  Рассказывать о близком человеке, 
которого уже нет, очень сложно, тем 
более когда речь идет о твоем ребенке. 
Очень хочется, чтобы читатель заглянул 
в наши семьи, узнал, чем жил солдат, 
о чем мечтал, к чему стремился, увидел 

вместе с нами счастье, горе и гордость. 
Книга позволит воспитывать в молоде-
жи любовь к Родине на реальных при-
мерах наших сыновей. Мы очень благо-
дарны за бережное отношение к памяти 
о ребятах, — поделились мнением мамы 
кавалеров ордена Мужества Наталия 
Кожокарь и Нина Калинина.

—  Наши мальчишки не успели стать 
отцами, но я искренне верю, что через 
Книгу Памяти они смогут воспитать 
не одно поколение защитников, — от-
метила мама кавалера ордена Мужества 
Аксана Гарбузова.

Экземпляры издания будут направле-
ны в музеи, школы, вузы и ссузы, муни-
ципальные библиотеки. Оно станет до-
полнительным пособием для изучения 
на уроках по иркутсковедению.

Руслан Болотов также напомнил, что 
в столице Прибайкалья многое делает-
ся для увековечивания памяти героев. 
Устанавливают мемориальные доски 
на фасадах учреждений, где учились во-
ины, открывают парты героев. В честь 
самого молодого Героя России Эдуарда 
Дьяконова назвали улицу. На площади 
Декабристов, где расположен обелиск 
«Иркутянам, погибшим при исполнении 
воинского долга», в ближайшее время 
создадут единый символ в честь зем-
ляков — ветеранов локальных военных 
конфликтов и спецоперации.

Помимо этого, ведется работа по ока-
занию помощи бойцам, находящимся 
в зоне СВО, и их семьям. Так, о деятель-
ности благотворительного фонда «Лю-
бимый город» рассказал его директор, 

депутат городской думы Михаил Лунев. 
Он отметил, что фонд также участвовал 
в издании Книги Памяти.

Кроме того, по заявкам командова-
ний воинских подразделений, в том чис-
ле подшефного полка «Иркут», ведется 
сбор всего необходимого. Гуманитар-
ным грузом отправляют «за ленточку» 
транспорт, оборудование, средства 
связи, пиломатериалы, медикаменты 
и многое другое. Семьям бойцов оказы-
вают психологическую, юридическую, 
социальную помощь, поддерживают 
в решении бытовых вопросов.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска

В минувшую среду, 14 мая, 
Книгу Памяти представили 
на заседании Обществен-

ной палаты города. В издании 
представлена 21 история об ир-
кутских героях специальной во-
енной операции. При поддержке 
администрации города над книгой 
работали председатель палаты, 
профессор Станислав Гольдфарб 
и творческий коллектив издатель-
ского дома «Комсомольская правда 
— Байкал». Основными авторами 
стали мамы погибших бойцов. Всех 
причастных к выпуску книги по-
благодарил мэр Руслан Болотов.

Герои Книги Памяти
Дмитрий Анищук, Иван 

Балаханов, Дмитрий Беля-
ков, Сергей Брагин, Роман 
Олегович Ветров и его 
тезка Роман Павлович Ве-
тров, Иван Гарбузов, Мак-
сим Денисов, Эдуард Дья-
конов, Сергей Золотухин, 
Павел Калинин, Павел 
Ковпак, Николай Кожо-
карь, Дмитрий Попов, Ев-
гений Сериков, Вячеслав 
Солуянов, Артур Хананов, 
Алексей Цаплин, Цырен-
Доржо Цыренжапов, Рус-
лан Шкуратов, Николай 
Шумицкий.

«С инициативой создания Книги Памяти выступили мамы кавалеров ордена 
Мужества — Наталия Кожокарь и Нина Калинина. И мы не могли не поддер-
жать их. Издание получилось достойным памяти наших героев», — написал 
после презентации Книги Памяти мэр Иркутска в своем телеграм-канале 
ruslanbolotov
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ПОДШЕФНАЯ ТЕРРИТОРИЯ — СОЛНЕЧНЫЙ
В гостях у редакции «Иркутска» побывал депутат думы Алексей Вепрев

—  Я считаю, что микрорайон 
Солнечный — лучший микрорайон 
для жизни. Во всяком случае, для 
меня это именно так. Это выход 
на Ангару, это замечательные виды, 
это блики солнца на воде и особен-
ный запах, — улыбается Алексей 
Александрович. — Для меня здесь 
все сложилось. И офис, и дом, 
и родные, и лодочная станция — все 
здесь! Микрорайон мне с детства 
нравился, и когда лет 15 назад встал 
вопрос о переезде, то решение было 
принято в пользу Солнечного — 
даже вариантов других не было.
Алексей Александрович рассказы-

вает, что желание стать депутатом 
возникло от желания попробовать 
себя в новой роли:
—  Я задумался о том, чем мне 

можно еще заняться, когда сложил-
ся весь базовый набор для жизни. 
Бизнес — отлажен, дети — под-
растают. Что я могу еще сделать? 
Здесь и возникла мысль о том, что 
я мог бы принести пользу Солнечно-
му в качестве депутата. Солнечный 
— очень компактный, уютный, пе-
шеходный микрорайон. Три школы, 
шесть детских садов — все рядом. 
Я прожил здесь несколько лет, здесь 
у меня родились двое младших де-
тей — то есть к тому моменту у меня 
уже появились мысли, как его сде-
лать лучше.
Чтобы иметь полное представ-

ление о том, что конкретно должно 
появиться в микрорайоне, Алексей 

Александрович обратился в градо-
строительную школу, специалисты 
которой полностью проанализиро-
вали территорию.
—  Когда ты смотришь на свой 

район глазами урбанистов, 
проектировщиков, ты 
обретаешь опору — 
знаешь, как правиль-
но. Каких объектов 
не хватает, сколько 
деревьев необхо-
димо высадить, 
где мы идем через 
грязь, потому что 
нарушены пеше-
ходные связи, и так 
далее. С этим мастер-
планом я и пошел знако-
миться с жителями Солнечно-
го, и они мне доверились.
Судя по тому, что Алексей Вепрев 

был вновь избран через пять лет 
в следующий созыв думы, можно 
сделать вывод, что жители микро-
района видят перемены и рассчиты-
вают на их продолжение.

—  Километры тротуаров вос-
становили и построили новые, 
освещение отладили, спортплощад-
ки появились, площадки детские 
привели в порядок, построили парк 
«Семейный», бульвар Солнечный 

— много чего сделали за это 
время, наш мастер-план 
реализован примерно 
на 90 процентов, — рас-
сказывает Алексей.

К слову о пеше-
ходных дорожках, 
которыми пронизана 
вся территория 14-го 
избирательного окру-
га: чтобы понять, где 

точно нужно пешеходное 
сообщение, были примене-

ны технологии самого высокого 
уровня — космические!
—  Мы не просто намечали 

будущие асфальтированные до-
рожки там, где натоптано, а сде-
лали снимок из космоса, который 
работает по типу тепловизора. И эти 
тепловые потоки людей наглядно 

показали нам, где именно ходит 
большая часть жителей! На основе 
этих маршрутов мы сделали до-
рожки, — рассказывает Алексей 
Александрович.
Отдельная речь — про социаль-

ные объекты микрорайона: детские 
сады, школы, библиотека, спортив-
ные объекты.
—  Оказалось, что некоторые 

детские сады до сих пор жили с де-
ревянными старыми рамами, с ши-
ферными покрытиями кровель! 
— вспоминает Алексей Алексан-
дрович. — В прошлом году завер-
шили замену окон на современные, 
теплосберегающие, безопасные! 
Ну и не только окна — делали ре-
монты, устраняли острые проблемы.
Поговорили с депутатом и о теку-

щей работе, и о крупных планах.
—  Уже сейчас мы приступили 

к ремонту улицы Ржанова! Это важ-
ная транспортная артерия микро-
района — и мы очень рады этим 
переменам, потому что они давно 
назрели. Пока ремонт коснется ча-
сти улицы, без примыкания к Бай-
кальской. Эта развязка требует 
отдельного проекта, и он станет вто-
рым этапом ремонта, — рассказы-
вает Алексей Вепрев. — В этом году 
планируется застелить искусствен-
ную траву на корте у дома № 58 
на Маршала Жукова — сможем 
им пользоваться не только зимой, 
но и летом.
Еще один важный объект, кото-

рый напрямую касается жителей 
Солнечного, — это развязка у пло-
тины ГЭС: «Почти каждый будний 
вечер мы стоим в пробке. Поэтому, 
конечно, хочется, чтобы вопрос был 
решен. И как я вижу по настроению 
жителей микрорайона, люди готовы 
потерпеть, чтобы решить эту про-
блему. Хотя, конечно, период строи-
тельства будет не из простых».
—  Одна из главных моих це-

лей — это набережная! Уже четыре 
года я занимаюсь этим вопросом. 
Главный стопор развития проекта — 
земля находится в федеральной соб-
ственности, но в этом году наступает 
переломный момент: территория 
станет муниципальной, что позво-
лит нам двинуться дальше, — рас-
сказывает Алексей Вепрев. — Я бы 
очень хотел, чтобы она появилась 
в ближайшие пять лет. В целом это 
реально. Будем верить!

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец и из архива  

Алексея Вепрева

Жителям микрорайона 
Солнечного представ-
лять депутата Алексея 

Вепрева не нужно — они успели 
с ним познакомиться в прошлый 
депутатский срок: Алексей Алек-
сандрович живет вместе с ними 
в одном микрорайоне, а это зна-
чит, что о проблемах и чаяниях 
знает не понаслышке; к нему 
можно подойти с вопросами, стоя 
в одной очереди в кассу; боль-
шую часть обязательств, взятых 
на себя в 2019 году, выполнил. 
«Мне хочется, чтобы место, где 
я живу, было красивым и ухожен-
ным, чтобы местным жителям 
здесь было удобно и комфортно. 
Именно для этого несколько лет 
назад я выдвинул свою канди-
датуру в депутаты», — говорит 
Алексей Вепрев. О том, что сдела-
но и что еще впереди, мы погово-
рили в редакции «Иркутска».

Приемная депу-
тата — улица Ржа-
нова, 25а. Телефон 

— 89027640833. Время 
приема — каждая среда 

с 14.00 до 17.00 (по пред-
варительной  

записи).  
Электронная почта —  

Veprev-14@mail.ru

Алексей Вепрев родился в Иркутске в 1976 году, окончил учетно-кредитный 
техникум («Экономика предприятий») и Иркутскую государственную эко-
номическую академию («Менеджмент организации»). С 1998 года занялся 
предпринимательством в сфере строительства и недвижимости. Алексей 
Александрович — депутат городской думы, член комиссии по социальной 
политике и комиссии по собственности и экономической политике, пред-
седатель попечительского совета федерации парусного спорта Иркутской 
области, член-корреспондент Международной академии наук экологии 
и безопасности жизнедеятельности. Женат, воспитывает пятерых детей

Вальсом яхт «Алые паруса» мы любуемся уже не-
сколько лет, а задумка и реализация принадлежат 
яхт-сообществу Иркутска, в которое входит и Алек-
сей Вепрев: «Этот праздник задуман по аналогии 
с фестивалем в Санкт-Петербурге для иркутских вы-
пускников. Теперь и у нас есть прекрасный праздник 
на Ангаре!»

Комплексный ремонт на части улицы Ржанова стар-
товал еще в апреле. От остановки «Исток» до «Ло-
дочной» появится новый асфальт, тротуары, ограж-
дения, освещение, будет модернизирована система 
ливневой канализации, заменят остановочные 
павильоны, светофор, дорожные знаки. И конечно, 
засеют газоны

Участок набережной в районе ледокола «Ангара» 
в Солнечном нуждался в ремонте, и он состоялся 
в строительном сезоне 2024 года. Здесь обустроили 
бетонный пешеходный тротуар (из-за «гуляющего» 
уровня воды его подняли немного выше), установили 
оцинкованное ограждение, урны, подиум и лавочки. 
Теперь в планах депутата — сделать яркими серые 
плиты гидросооружения. Для этого нужно включить 
площадку в программу фестиваля «Голос улиц»
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ВИДНО ВСЕМ И ИЗДАЛЕКА!
В Свердловском округе развернули 

большой российский флаг 
на 17-метровом флагштоке

—  Когда мы проводили мон-
таж флагштока, люди подходили, 
спрашивали, когда будет офици-
альное открытие. И я думаю, что 
это самый искренний и важный 
показатель того, что иркутянам это 
действительно интересно. Я очень 
хочу, чтобы наше подрастающее 

поколение гордилось нашим фла-
гом, и я надеюсь, что мы будем 
передавать в достойные руки бу-
дущее нашей страны, — рассказал 
Иван Брилка.
Торжественное поднятие три-

колора страны прошло по проекту 
«Флаг России» партии «Единая 
Россия» и посвящено 80-летию 
Победы советского народа в Вели-
кой Отечественной войне.
—  По Федеральному консти-

туционному закону № 1 «О Госу-
дарственном флаге Российской 
Федерации», флаг страны обяза-
тельно вывешивается во всех обра-
зовательных учреждениях страны 
с 1 сентября 2024 года. Я хочу ска-
зать слова благодарности депута-
ту Ивану Брилке за то, что такой 
большой флагшток и флаг появи-
лись у нас в Свердловском округе, 
— прокомментировал заместитель 
мэра — председатель комитета 
по управлению Свердловским 
округом администрации города 
Антон Медко.

Флаг Российской Федерации 
размером три на четыре 
с половиной метра подня-

ли на территории дома детского 
творчества № 3 при содействии 
депутата думы Иркутска от из-
бирательного округа № 34 Ивана 
Брилки. Иван Сергеевич отмеча-
ет, что место выбрано не случай-
но, так как учреждение является 
центром дополнительного об-
разования, которое продолжает 
играть значительную роль в фор-
мировании культурного и исто-
рического сознания молодежи.

Под развивающимся триколо-
ром с творческими номерами 
выступили коллективы «Суворо-
вец», «Вдохновение», «Нон-стоп» 
и «Волшебники». А в честь Дня 
Государственного флага Россий-
ской Федерации, который отме-
чается 22 августа, планируется 
открытие еще одного флагштока 
— в округе № 34 депутата Ивана 
Брилки его воздвигнут на терри-
тории школы № 4

ВСТРЕТИТЬСЯ, ВЫСЛУШАТЬ, ПОМОЧЬ
Депутаты Иркутска провели встречи с иркутянами

Депутат Михаил Лунев всегда 
готов обсудить с жителями их идеи 
по улучшению города. Он отме-
чает: «Если вас волнует какая-то 
проблема или есть предложение, 
обязательно обращайтесь в мою 
приемную или по номеру телефо-
на 89642303050»

КАКИЕ ИЗМЕНЕНИЯ  
ПРОИСХОДЯТ В ГОРОДЕ?

В Иркутске активно ведется благоустройство 
территории

Народные из-
бранники рас-
сказали «Ир-

кутску», какие работы 
проводятся сейчас 
в областном центре. 
План по улучшению 
избирательных окру-
гов составляется на ос-
новании обращений 
иркутян.

В этом строительном сезо-
не в избирательном округе 
№ 4 депутата Евгения Сав-
ченко появится новое обще-
ственное пространство около 
улицы Розы Люксембург, 
184/1 — с названием «Аллея 
здоровья». По программе 
«Формирование комфортной 
городской среды» сделают 
вертикальную планировку, 
пешеходные маршруты, ме-
ста для отдыха, установят 
скамейки, урны, освещение 
и ограждения, высадят ели, 
рябины, сирень, спиреи.
—  В прошлом году 9592 

человека поддержали проект 
в рейтинговом голосовании. 
Искренне благодарю всех 
жителей за активное участие 
и неравнодушное отношение 
к своему округу. Аллея здоро-
вья станет еще одной точкой 
притяжения для жителей 
Ленинского округа — местом, 
где можно будет спокойно 
гулять, отдыхать и проводить 
время с семьей, — рассказал 
народный избранник.
Приводятся в надлежащее 

состояние дороги. Депутаты 
следят за приведением в по-
рядок городских магистра-
лей. В избирательном округе 
№ 9 на улице Курганской 
прошла встреча депутата 
Павла Кудеева, предста-
вителей администрации 
и подрядной организации. 
Сейчас выполняются работы 
по откосам дороги, убраны 
деревья, нависавшие над ав-
томобильной магистралью, 
и частично снят асфальт.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик. Фото из архива депутатов думы Иркутска

Депутаты Михаил Лунев 
и Оксана Жучкова про-
вели приемы граждан. 

Иркутяне пришли с иници-
ативами по благоустройству 
избирательных округов № 17 
и № 31.

—  Каждый раз убеждаюсь, насколь-
ко важна для людей возможность за-
дать волнующие вопросы и обсудить 
актуальные проблемы. Мы вместе ра-
ботаем над улучшением инфраструк-
туры, благоустройством территорий 
и решением бытовых вопросов. Я от-
крыт для общения и готов выслушать 
всех, кто нуждается в помощи! — про-
комментировал Михаил Лунев.

Представители совета дома на ули-
це Грибоедова, 3 хотят установить 
во дворе сферы от автомобилей, ко-
торые ломают ограждения и портят 
газоны. За помощью они обратились 
к Оксане Жучковой. Также активи-
сты дома № 1 на улице Добролюбова 
на приеме просили депутата включить 
в план благоустройства двора ремонт 
подпорной стенки и тротуара. Было 
решено провести работы в этом году. 
Помимо этого, предложено устано-
вить новое оборудование на детской 
площадке и отремонтировать зоны 
перед подъездами дома.
—  Для эффективного взаимодей-

ствия с депутатом, управляющей ком-
панией и администрацией рекомен-
довали жителям создать совет дома. 

Вместе будет легче решать имеющи-
еся проблемы, — рассказала Оксана 
Жучкова.
Еще на прием к народной избран-

нице пришли депутаты молодежного 
парламента при думе города. От них 
прозвучал ряд предложений по уста-
новке новых и ремонту старых спор-
тивных площадок.
—  В свою очередь молодые кол-

леги могут нам помочь подготовить 
и распространить информационные 
листовки о бережном отношении 
к оборудованию на этих площадках, 
а также привлекать молодежь к про-
ведению массовых мероприятий, на-
правленных на здоровый образ жиз-
ни, — резюмировала депутат.

Проводится обустройство тротуара воз-
ле стелы микрорайона Синюшина Гора. 
К таким работам приступил подрядчик 
по инициативе депутата Григория Вакулен-
ко и жителей округа № 24

—  Следить за процессом буду лично и ре-
гулярно. Практика показывает, что в таких 
случаях и график работ соблюдается строже 
и качество выполнения лучше. Отдельно 
хочу успокоить жителей Курганской по пово-
ду деревьев — в проекте обустройства дороги 
предусмотрено компенсационное озелене-
ние, — рассказал народный избранник.
Состоялся выезд сотрудников комитета 

городского обустройства мэрии в избиратель-
ный округ № 16 депутата Владимира Мунха-
нова. Во время него на острове Вилюйском 
обследовали дорожное покрытие и провели 
замеры участков, которые находятся в не-
удовлетворительном состоянии. По данным 
специалистов, требуют внимания более 
1,5 км дороги. В этом году планируется про-
вести отсыпку и грейдирование.
—  К сожалению, не все дороги на острове 

Вилюйском соответствуют нормативам, по-
этому не все включены в реестр муниципаль-
ных дорог. Тем не менее совместно с адми-
нистрацией города продолжаем работу над 
улучшением ситуации, — отметил народный 
избранник.
Дорожные работы идут в избиратель-

ном округе № 17 депутата Михаила Лунева. 
На улице Омулевского приступили к замене 
асфальтового покрытия. Уже сняли старый 
слой и приступили к укладке нового.
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Как только позволила 
погода, город вывел 
на дороги тяжелую 

технику, людей в оранжевых 
жилетах и запустил свой 
собственный асфальтобе-
тонный завод. В Иркутск 
пришел комплексный ре-
монт дорог — сложный, хло-
потный, шумный процесс, 
в финале которого каждая 
улица из списка (см. рядом. 
— Прим. ред.) получит новое 
основание (подушку) проез-
жей части, два слоя асфаль-
та (верхний — повышенной 
прочности), бордюры, тро-
туары, заездные карманы 
и парковки, ограждения, 
разметку, светофоры и так-
тильную плитку (там, где это 
требуется). Все это — в рам-
ках национального проекта 
«Инфраструктура для жиз-
ни».

С начала строительного сезона 
прошло всего три недели, а подряд-
ные организации набрали хорошие 
темпы: многие работают по выход-
ным и до поздней ночи. На улицах 
Станция Горка, Коммунистической, 
Ржанова, 2-й Железнодорожной, 
Геологов, Трилиссера на разных 
стадиях готовности — демонтаж 
тротуаров, установка бордюров. 
На Норильской делают основание 
из щебня на отрезке, который будут 
расширять. На Курганской и Яро-
славского срезают грунт, начали 
отсыпку основания проезжей части 
из щебня.
Более того — есть небольшая 

сенсация в городском благоустрой-
стве-2025: на одной из 34 улиц 
из списка запланированных в этом 
году реконструкций ремонт будет 
завершен уже совсем скоро: через 
неделю-другую. Речь про улицу 
Кряжева на левом берегу Иркутска: 
она находится в частном секторе, 
в районе бывшего хладокомбината 
(за лицеем № 1). Городская власть, 
кстати, в последние годы планомер-
но «закатывает в асфальт» или по-
крывает гравием улицы с личными 
домами. На многих из них ремонта 
никогда не было или он был по-

следний раз во времена СССР. 
Только в прошлом, 2024-м, в част-
ном секторе отремонтировали 96 (!) 
участков дорог. Этим летом работа 
в этом направлении продолжится, 
наглядный тому пример — улица 
Кряжева.
И поэтому, несмотря на то что 

«наши люди в булочную на такси 
не ездят», репортерская группа 
«Иркутска», едва узнав, что мэр 
Руслан Болотов едет проверять 
качество работ на Кряжева, рвану-
ла туда на такси: хотелось застать 
главу города на первом, близком 
к завершению дорожном объекте 
сезона (да и, чего греха таить, уз-
нать и увидеть, где она — эта улица 
Кряжева? — Прим. авт.).
Кстати, таксист (а кто, как 

не представители этой профессии, 
знает реальное состояние городско-
го «фарватера»!) очень обрадовал-
ся, что именно этот участок наконец 
приводят в порядок. Как оказалось, 

по Кряжева, в объезд Ракитной, го-
рожане ездят в садоводства по это-
му направлению. И от высокой 
автомобильной нагрузки дорога 
пришла в плачевное состояние.
Открывшаяся на месте картина 

откровенно порадовала — ровный 
асфальт дороги, надежные гра-
нитные бордюры, широкие 
тротуары. Дорожный 
сезон только начался, 
а здесь уже практиче-
ски все готово!
—  К выполнению 

работ на объекте при-
ступили буквально три 
недели назад, взяли 
хороший темп, помогло 
активное взаимодействие 
с комитетом городского 
обустройства мэрии Иркутска, 
с жителями, — рассказывает мэру 
руководитель подрядной органи-
зации, которая ремонтирует улицу 
Кряжева. — Опыт есть, не первый 

день работаем на подобных объ-
ектах. Один из успешно нами за-
вершенных контрактов — Верхняя 
Набережная в районе ТРЦ «Ярко-
Молл», поэтому здесь сложностей 
особо не было. Уложили основание 
на дороге, установили гранитные 

бордюры, заасфальтировали 
в два слоя. Осталось сделать 
разметку, установить 
знаки и смонтировать 
тактильную плитку, это 
все планируем завер-
шить за неделю.
Кстати, по словам 

главы Свердловского 
округа Антона Мед-
ко, когда подрядчики 

зашли на ремонт улиц 
Кряжева и сопричастной 

к ней Медведева, одной из задач 
было расширение дороги — чтобы 
пустить на этом участке обществен-
ный транспорт. Для этого необ-
ходимо привести в нормативное 

состояние прилегающие земельные 
участки частного сектора. Оказа-
лось, что некоторые собственники 
совершили самозахваты: перенесли 
заборы, присвоив себе часть до-
рожной зоны, а точнее — газоны. 
Теперь им придется не только вер-
нуться в свои границы, но и приве-
сти ограждения в надлежащий вид.
В этот же день мэр Руслан Боло-

тов проверил, как идет комплекс-
ный ремонт улицы 2-й Железнодо-
рожной (это одна из главных дорог 
левого берега). Там перемены к луч-
шему ожидаются на двух участках: 
от Маяковского до Терешковой 
и от Мостового проезда до Боткина.
Во время пиковых ливневых 

дожей, прошедших 1–2 августа 
прошлого года, из-за большой 
массы воды местами старый, из-
ношенный асфальт в части дороги 
вдоль территории курорта «Ангара» 
и РЖД-больницы вздыбило и даже 
смыло (это участок от Мостового 

проезда до Боткина). «Проектный 
офис дорожной деятельности» Ир-
кутска оперативно разработал про-
ектную документацию по ремонту, 
и в этом году подрядчики приступи-
ли к ее реализации.
—  Работы мы начали в апреле, 

в ближайшие недели будет завер-
шено асфальтирование тротуаров, 
после этого займемся проезжей 
частью, — рассказывает начальник 
департамента дорожной деятель-
ности и транспорта администра-
ции Иркутска Сергей Яременко. 
— В планах завершить этот объект 
за полтора-два месяца. Мы поменя-
ем здесь фонари освещения, уже за-
вершили обрезку деревьев. Главное, 
что здесь будет проведена ливне-
вая канализация для обеспечения 
водоотвода, потому что площадь 
водосбора очень большая. В целом 
проблем по реализации объекта нет.
Мэр Иркутска Руслан Болотов 

подчеркнул, что улица 2-я Желез-
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Комплексный ремонт дорог в Иркутске идет фактически круглосуточно и без выходных
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В этом году в Иркутске планируется 
провести, пожалуй, самое боль-
шое за последние годы обновление 

городских магистралей. В комплексном 
ремонте по нацпроекту «Инфраструкту-
ра для жизни» будет более 30 км улиц.

Правобережный округ
✅ Марии Цукановой — на всем протяжении
✅ Рабочая (от Сухэ-Батора до Маратовской 

развязки)
✅ Черемховский (от Чкалова до Черемховского 

переулка, 9б)
✅ Российская (от бульвара Гагарина до Ленина)
✅ Дзержинского (от Ленина до Октябрьской 

Революции)
✅ Дмитрия Донского (от Радищева 

до Карбышева)
✅ Карбышева (от Дмитрия Донского 

до Северной)
✅ Чапаева (от Шевцова до Радищева)
✅ Подгорная (от Тимирязева до Байкальской)

Октябрьский округ
✅ Байкальская (от Дыбовского до Ржанова)
✅ Ржанова (от Байкальской до Маршала Жукова)
✅ Коммунистическая (от 3 Июля до 4-й 

Советской)
✅ Трилиссера (от Коммунистической до Трилис-

сера, 60) 
✅ Ширямова (от дома № 13 до дома № 19б)
✅ Александра Невского (от Подгорной до Крас-

ных Мадьяр)

Свердловский округ
✅ 2-я Железнодорожная (от Маяковского до Те-

решковой и от Мостового проезда до Боткина)
✅ Чернышевского — на всем протяжении
✅ Медведева (от Воронежской до Кряжева)
✅ Кряжева — на всем протяжении
✅ Рябикова — на всем протяжении
✅ Сергеева (от Рябикова до Маяковского)
✅ Маяковского — на всем протяжении
✅ Геологов (от Академической до Геологов, 28б)
✅ Строительство дороги в микрорайоне Союз 

(от проезда Юрия Тена до улицы Лермонтова)

Ленинский округ
✅ Станция Горка — на всем протяжении
✅ Томсона (от объездной Ново-Ленино до Розы 

Люксембург)
✅ Мира (от Новаторов до Марии Ульяновой)
✅ Крымская — на всем протяжении
✅ Норильская (от Академика Образцова до Розы 

Люксембург)
✅ Ярославского (от 11-го Советского переулка 

до 18-го Советского переулка)
✅ Курганская (от Трактовой до Берега Ангары, 

11б)
✅ Розы Люксембург (от переулка Восточного 

до 5-го Советского переулка)
✅ Продолжение ремонта путепровода на станции 

Батарейной

В этом 
году город 

отремонтирует 
34 участка до-

рог (длиной более 
30 км). В 2024-м их 

было 26 (общей 
протяженно-
стью 28 км).

Снимок слева репортеры «Иркутска» сделали 3 мая, в субботу. Вы-
ходной, в городе пусто, все разъехались по дачам и загородным 
местам отдыха, а на 2-й Железнодорожной (на участке от Маяков-
ского до Терешковой) в этот день начался комплексный ремонт. 
Сейчас, спустя почти две недели (на фото справа), вдоль одной 
стороны этой важной для левого берега дороги с односторонним 
движением установлены бордюры, почти сформированы новые 
тротуары. После того как их покроют асфальтом, рабочие начнут 
снимать старое дорожное покрытие с проезжей части

На снимке сверху: так сейчас выглядит участок 2-й 
Железнодорожной от Мостового проезда до Ботки-
на. Там комплексный ремонт начали в апреле, сде-
лано уже 70 процентов тротуарной сети. На фото 
слева: мэр Иркутска Руслан Болотов и глава Сверд-
ловского округа Антон Медко обсуждают с со-
трудником подрядной организации не только ход 
работ, но и природный фактор, сильно навредив-
ший этому участку 2-й Железнодорожной в про-
шлом году — мощный ливень разрушил покрытие 
(в этом месте большой уклон местности). Теперь 
здесь появится ливневая канализация (которой 
никогда на этой дороге не было). Кстати, общая 
протяженность двух участков, где идет ремонт 
на 2-й Железнодорожной, — более 1,5 километра

На фото слева — практически отремон-
тированная улица Кряжева (это частный 
сектор в Свердловском округе) в обрам-
лении цветущей черемухи выглядит поч-
ти идеально: новое покрытие и бордюры, 
заездные карманы. Но чем же остался не-
доволен мэр, пройдя ее пешком? Руслан 
Николаевич заметил трещины на новом 
тротуаре. Подрядчик объяснил, что они 
возникли из-за особенностей ландшафта. 
Мэр велел устранить. «Сделаем, Руслан 
Николаевич!»

Посмотрите, какая геометрическая красота! Жители 
улицы Кряжева (Кстати, обязательно прочтите, в честь 
кого названа эта улица! — Прим. ред.) обращались 
с просьбами сделать удобные заезды в их усадьбы, для 
этого требовалось провести занижение бордюра и допол-
нительное асфальтирование. Это, в принципе, совпало 
с интересами подрядчика — чтобы, выезжая на отремон-
тированную дорогу, местные автовладельцы не ломали 
новенькие тротуары, не развозили грязь. Поэтому на дан-
ном участке дорожники за свой счет обустроили несколь-
ко таких выездов — по согласованию с домовладельцами

На снимке — участковый 
советской милиции Николай 
Кряжев. Его именем названа 
улица, на которой сейчас про-
ходит комплексный ремонт. 
До 70-х годов прошлого века 
она называлась Баклашин-
ская. Летом 1966 года в од-
ном из домов этой улицы 
произошла трагедия. Ценой 
собственной жизни сержант 
Николай Кряжев спас жен-
щину и ее малолетних детей, 
которых держал на прицеле 
пьяный муж-дебошир. За му-
жество и отвагу указом Пре-
зидиума Верховного Совета 
СССР Николай был посмертно 
награжден орденом Красной 
Звезды

ИСТОРИЯ НАЗВАНИЯ 
УЛИЦЫ КРЯЖЕВА

нодорожная — важная транс-
портная артерия города. По ней 
курсирует общественный 
транспорт, следующий в том 
числе до крупных вузов и ссу-
зов, расположенных на улице 
Лермонтова, а также идет боль-
шой поток автомобилей из Ле-
нинского в Свердловский округ. 
В непосредственной близости 
находятся курорт «Ангара», 
детский сад, Восточно-Сибир-
ская дирекция управления дви-
жением. Поэтому ремонт здесь 
был жизненно необходим.
—  Работы идут с опережени-

ем графика. Эффективно реши-
ли ситуацию с примыканиями 
к выездам с частных усадьб 
на улице Кряжева, хотя там еще 
нужно разобраться с незакон-
но установленными заборами, 
по этому поводу дал поруче-
ние коллегам. Мы готовимся 
здесь к открытию автобусного 
сообщения, поэтому все эти 
мероприятия важны. И прин-
ципиально, чтобы все было, как 
у хорошего, доброго хозяина, 
сделано в комплексе, мы долж-
ны обеспечить здесь хорошую 
транспортную доступность, — 
подвел итог проверки Руслан 
Болотов. — Что касается 2-й 
Железнодорожной: мы помним, 
в каком состоянии она была. 
Сегодня прошли, посмотрели, 
что нужно доделать с точки 
зрения пешеходной доступ-
ности, примыкания к курорту 
«Ангара», чтобы все получилось 
добротно и красиво. Поэтому 
там будет доработана ливневая 
канализация, что было основ-
ной проблемой, которая не ре-
шалась лет 30. Все делается 
качественно, оперативно, я уве-
рен, что мы добьемся хорошего 
результата.

Ольга Королева
Фото Дарьи Таракановой 

и Максима Самойлова
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ни в 2022, ни в 2023 годах. Но все же 
в итоге убедил комиссию взять его 
добровольцем. Контракт с Министер-
ством обороны РФ он подписал в дека-
бре 2024 года, самолетом его направи-
ли в Ростов-на-Дону, где распределили 
в полк, в котором оказалось много 
сибиряков, так как изначально он фор-
мировался в Новосибирске.
Практически сразу новобранцев 

отправили на передовую в Покровском 
направлении, они участвовали в за-
креплении позиций. Взятие Покровска 
являлось стратегической задачей для 
наших войск, потому что добытый 
здесь уголь ВСУ направляли в Европу, 
в том числе в обмен на оружие и бое-
припасы. Соответственно, противник 
собрал там максимум сил, включая 
элитные воинские подразделения.
—  Людям моего поколения гораз-

до легче, чем молодежи, вливаться 
в боевую действительность, потому что 
мы в советское время прошли срочную 
службу в армии и, как выяснилось, 
ничего не забыли, — поясняет Николай 
Черных. — Фактически против России 
на Украине воюет весь западный мир, 
в ВСУ почти не осталось так называе-

мых идейных украинцев, очень много 
наемников. Но есть нюанс: наемники 
за деньги любят убивать, но не любят 
защищать интересы «своей» армии, 
тем более с риском для жизни. А с из-
менением позиции США для них 
вообще пропал смысл ведения боевых 
действий.
Николай Александрович считает, 

что ему повезло попасть в отдельную 
снайперскую роту, которую постепенно 
подводили к линии боевого соприкос-
новения. Их главной боевой задачей 
было уничтожение вражеских БПЛА, 
днем это были FPV-дроны (беспилот-
ные летательные аппараты, оснащен-
ные камерой, которая передает видео 
с помощью беспроводной связи на очки 
виртуальной реальности или видео-
очки пилота. — Прим. ред.), а ночью 
— «Баба Яга» (общее прозвище сель-
скохозяйственных мультикоптеров, 
переоборудованных в бомбардировщи-
ки, все они снабжены тепловизорами 
для работы по ночам. — Прим. ред.).
Снайперскому делу Николая Черных 

обучил гражданин Бразилии. И здесь 
очень пригодилось знание английско-
го языка, полученное во время учебы 

на сибирско-американском факультете 
ИГУ. В подразделении служил полицейский 
из далекой южноамериканской страны, 
пришедший воевать за интересы России 
по идеологическим и семейным соображе-
ниям: его жена — русская. Перед отправкой 
на передовую Дэвид на протяжении полугода 
проходил серьезную военную подготовку: 
изучал снайперское дело и управление дро-
нами, полевую медицину. Но командирам 
взаимодействовать с ним было сложно, пока 
не появился Николай, который фактически 
стал переводчиком и учил бразильца русско-
му языку. А Дэвид в свою очередь передавал 
ему навыки снайперского дела.
—  Из мест, где мы закреплялись, выбить 

нас было уже невозможно. Пехоты у ВСУ 
немного, идет война дронов — их огромное 
количество. Если вначале они атаковали 
в основном танки и машины, то потом беспи-
лотники стали использовать против пехоты 
и даже одиночных бойцов. А уж на россий-
ских офицеров и снайперов идет настоящая 
охота, поэтому знаки отличия во время бое-
вых действий стараются не светить, — гово-
рит Николай Александрович.
Наши военнослужащие для быстроты 

передвижения на передовой активно приме-
няют багги. Их скорость и маневренность по-
зволяют уходить из-под артобстрелов и укло-
няться от FPV-дронов. Легкие автомобили 
высокой проходимости также используются 
для высадки десанта и эвакуации раненых. 
Благодаря малым габаритам автомобиля 
у бойцов больше шансов пройти по маршруту 
незамеченными.
В зоне боевых действий в каждой лесопо-

лосе много брошенного обеими сторонами 
подбитого вооружения и техники — эвакуи-
ровать их, находясь под постоянным при-
целом БПЛА, невозможно: любое скопление 
людей мгновенно обнаруживается и подвер-
гается атаке дронов. Поэтому на передовой 
наши воины передвигаются только малыми 
группами по пять человек.
Последней боевой задачей Николая Чер-

ных было сохранить заклинивший в лесопо-
лосе российский танк — отстреливать врага, 
если он попытается забрать или уничтожить 
машину. Все шло по плану, пока Николай 
не получил серьезное ранение в плечо.
—  Одно из сильнейших преимуществ на-

шей армии — это прекрасная военно-полевая 
медицина, «безжалостная», но эффективная. 
Если боец получил даже самое тяжелое ра-
нение, но сумел добраться до медицинской 
помощи, он практически на сто процентов 
останется в живых, — уверен Николай Алек-
сандрович. — Мне очень повезло, подъеха-
ли ребята из нашего полка и довезли меня 
до эвакуационного центра. Если бы они 
опоздали даже на полчаса, я мог умереть 
от потери крови.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова  

и из архива героя публикации

БЫЛ ИНЖЕНЕРОМ, СТАЛ СНАЙПЕРОМ
Репортеры «Иркутска» побывали на встрече с Николаем Черных 

и послушали его рассказ, как проходит служба в зоне СВО

—  Знаю Николая с 1970-х 
годов, мы жили в одном доме, 
общались, он помогал мне осво-
ить компьютер, когда они только 
появились в нашей стране, — 
рассказал «Иркутску» старший 
по дому № 2 на улице Нижняя 
Набережная Алексей Огородни-
ков. — Николай Александрович 
— очень интересный человек, 
наследник Нестора Каландариш-
вили по маме. Ирина Вацла-
вовна — правнучка известного 
революционера, чтобы сохра-
нить память о нем, выйдя замуж, 
оставила девичью фамилию. 
Николай — старший из троих 
ее детей. Мы пригласили его, 
чтобы из первых уст узнать, что 
происходит на передовой.
Второй целью собравших-

ся было предложить помощь 
и через общественные органи-
зации собрать гуманитарный 
груз для однополчан Николая 
Александровича.
По медицинским показаниям 

Николай Черных был ограни-
ченно годен к военной службе, 
поэтому не смог пойти на фронт 

Не все бойцы, которые 
служат сейчас в зоне 
специальной воен-

ной операции, удостоятся 
золотых звезд. Но все они, 
вне всяких сомнений, самые 
настоящие герои, потому что 
с риском для жизни отстаива-
ют мир и суверенитет нашей 
Родины. Сегодня мы расска-
жем о праправнуке знаме-
нитого командира Нестора 
Каландаришвили — иркутя-
нине Николае Черных, кото-
рый в декабре прошлого года 
ушел добровольцем на фронт. 
Там он стал снайпером, полу-
чил ранение и сейчас восста-
навливает здоровье в отпу-
ске. Наша встреча состоялась 
в одном из центров по работе 
с населением МКУ «ГОРОД» 
на улице Пролетарской. Ини-
циаторами ее стали пред-
ставители различных обще-
ственных организаций.

Общественники устроили Николаю Черных теплую встречу и с большим 
вниманием слушали истории о боевых буднях военнослужащих в зоне 
СВО. Николай Александрович рассказал, что российские разработчики 
создали дроны на оптоволокне, которые не могут обнаружить вражеские 
системы радиоэлектронной борьбы (РЭБ). Как показывает практика, даже 
самые современные РЭБ, снятые с боевых машин «Брэдли», не действуют 
против наших оптоволоконных беспилотников

Три года назад наш еженедельник 
уже рассказывал о Николае Черных. 
Работая инженером в МУП «Иркутск-
гортранс», Николай Александрович 
внедрил инновационную резонанс-
но-ионную технологию восстановле-
ния гелевых аккумуляторов. А когда 
полностью отработал и передал 
коллегам свою методику, появились 
новые цели. Генная память о его 
предке — командире Несторе Калан-
даришвили не позволила остаться 
в стороне, когда стране нужна по-
мощь на фронте
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—  В журнале «Эксперт» 
я прочитал о том, что инжене-
ры из Тюмени, первые и пока 
единственные в России, внедри-
ли инновационную технологию 
по восстановлению гелевых 
аккумуляторов. Я съездил в Тю-
мень, поучился, взял в аренду 
восстановительное устройство 
Tornado Universal и предложил 
«Иркутскгортрансу» восстанавли-
вать аккумуляторы для иркутских 
троллейбусов, — рассказывает 
Николай Черных.
Как это работает? Инноваци-

онное оборудование — восста-
новительное устройство Tornado 
Universal позволяет увеличить 
емкость бывших в употреблении 
аккумуляторов на 30–60 процен-
тов, а срок их службы — до вось-
ми-девяти лет. На восстановление 
одного аккумулятора уходит около 
20 часов, одновременно заряжает-
ся от двух до четырех батарей.
Не сразу все шло гладко в экс-

перименте. Была ситуация, когда 
Николай Черных хотел уменьшить 
срок зарядки на восстановитель-
ном устройстве и изменил пара-
метры. В итоге один аккумулятор 
взорвался, а зарядный аппарат 
сгорел. Но мастер вышел из си-
туации: из Тюмени прислали 
дополнительный блок, который 
он самостоятельно установил, 
и Tornado Universal снова зара-
ботал! И конечно же, на первых 
порах Николаю помогали коллеги 

по цеху «Иркутскгортранса» — 
начальник троллейбусного депо 
Павел Астахов, Олег Понома-
рев, Николай Карасев и многие 
другие, у которых большой опыт 
в работе с аккумуляторами еще со-
ветского периода.
—  Когда Николай Черных 

пришел к нам с предложением 

по продлению жизни аккумулято-
ров, мы заинтересовались: пред-
приятие ничем не рисковало, ведь 
вышедшие из строя аккумуляторы 
собирались списывать, — рас-
сказал «Иркутску» руководитель 
МУП «Иркутскгортранс» Сергей 
Майок. — Благодаря новой техно-
логии срок службы аккумуляторов 

для современных троллейбусов 
и трамваев возможно увеличить 
в два — два с половиной раза. 
Сейчас, в период санкций, это 
особенно важно, поскольку геле-
вые аккумуляторы — импортного 
производства.
Уже сейчас новую жизнь полу-

чила 21 батарея для троллейбу-
сов на автономном ходу. Пять 
таких машин уже ездят по го-
роду, остальные стоят в резерве 
на случай поломки. На очереди 
— эксперимент по «оживлению» 
батарей для трамваев. Кроме того, 
восстановительное устройство 
Tornado Universal способно заря-
жать не только гелевые, но и свин-
цово-кислотные аккумуляторы, 
причем с малых токов. Устройство 
можно использовать и для вос-
становления батарей легковых 
автомобилей, технологию вполне 
реально поставить на массовый 
поток для автовладельцев, и она 
будет востребована — уверены 
в «Иркутскгортрансе».
На предприятии есть планы 

расширения городского парка 
троллейбусов на автономном ходу, 
сейчас отрабатывают практику их 
обслуживания и ремонта. Руко-
водство МУП планирует создать 
отдельный специализированный 
цех — восстанавливать аккумуля-
торы не только для «Иркутскгор-
транса», но и для других транс-
портных компаний.
И еще немного интересного 

про «кулибиных» из «Иркутск-
гортранса». Слесари по ремонту 
радиоэлектронного оборудования 
троллейбусного депо Алексей 
Кустов, Алексей Киселев, Ан-
дрей Сердюков, Эдуард Мед-
ведюк, Василий Белявский без 
всяких технологий, посмотрев, как 
это делается, в интернете, в каче-
стве эксперимента попробовали 
восстановить литиевые аккуму-
ляторы, подлежавшие утилиза-
ции. И получилось! Кстати, такие 
устройства используются в элек-
трокарах и стоят от 200 тысяч ру-
блей. Но это уже тема следующей 
публикации в «Иркутске».

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

СВОИМИ РУКАМИ

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ
«ВКЛЮЧИЛИ В РОЗЕТКУ»

Как в «Иркутскгортрансе» дают новую жизнь  
старым аккумуляторам

Не имеющую аналогов 
в мире инновационную 
резонансно-ионную 

технологию восстановления 
гелевых аккумуляторов нача-
ли использовать на муници-
пальном предприятии «Иркут-
скгортранс». Раньше такого 
никогда не делали — устройства 
эти неразборные, после выхо-
да из строя их сдавали в ути-
лизацию и закупали новые. 
Но в России они не произво-
дятся, и после беспрецедент-
ного размаха экономических 
санкций коллективного Запада, 
вводимых против нашей страны 
в последние месяцы, во-первых, 
сильно выросли в цене, 
во-вторых, стали труднодоступ-
ны по логистике. В условиях 
муниципального транспортного 
предприятия, где техники мно-
го, только одних троллейбусов 
— 73 (!), замена аккумуляторов 
могла стать серьезной пробле-
мой. Благодаря эксперименталь-
ной разработке специалистов 
из Тюмени, которую предложил 
использовать иркутский инже-
нер Николай Черных, удалось 
не только удовлетворить потреб-
ности муниципального пред-
приятия, но и построить далеко 
идущие планы по предложению 
такой услуги другим транспорт-
ным компаниям.

На мой 
взгляд, 
наша 

страна, наш 
регион, наш 
Иркутск сей-
час получили 
очень серьез-
ный шанс на большие 
перемены. Важно им вос-
пользоваться, развить 
сильную, конкурентоспо-
собную экономику, соз-
дать совсем другой жиз-
ненный уровень. Сегодня 
запущено множество 
процессов по импорто-
замещению. У Иркутска 
есть весь необходимый 
потенциал, чтобы раз-
виваться в этом направ-
лении. При этом не толь-
ко расширять 
внутренний рынок, 
но и выходить 
на внешний.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

«

»

Николай Черных и его «напарник» – восстановительное устройство для ге-
левых аккумуляторов Tornado Universal. Вообще-то Николай Александрович 
по первому образованию менеджер, и у него неплохой опыт работы в этой 
сфере. Но после экономического кризиса 2008–2009 года увлекся автоэлек-
троникой, и хобби привело его к новой специальности. Теперь Николай Чер-
ных восстанавливает аккумуляторы и планирует заняться научной работой 
по этой тематике

Зарядка батарей для иркутских троллейбусов идет полным ходом. «Сейчас, 
когда гелевые аккумуляторы подорожали из-за санкций (от тридцати тысяч 
рублей за штуку), возможность заряжать их, использовать снова и снова 
– уникальный проект, крайне выгодный для города», – уверен иркутский 
инженер Николай Черных. А раньше эти батареи просто списали бы! 
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СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

На фото — Николай Черных (справа) со своим сослуживцем Дэвидом. Поли-
цейский из Бразилии прошел серьезную подготовку, прежде чем отправить-
ся на фронт, и научил снайперскому делу Николая Александровича. А тот 
в свою очередь служит переводчиком для Дэвида и командиров, так как 
знает английский язык. Пригодились знания, полученные во время учебы 
на сибирско-американском факультете ИГУ

Иркутск гор-
дится каждым 

бойцом, кото-
рый отстаивает 
интересы России, 
борется с фа-
шизмом в зоне 
СВО! Иркутяне 
всегда были му-
жественными защитниками 
Отечества, во всех битвах 
и сражениях проявляли до-
блесть, смелость и героизм. 
И сейчас, во время проведения 
специальной военной операции, 
наши земляки с честью вы-
полняют свой воинский 
и гражданский долг. 
Уважаем наших бойцов 
за стойкость, мужество, 
профессионализм!

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

»

««
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«ИРКУТСК МНОГОКЛЕТОЧНЫЙ — 
2025»: ЕСТЬ ЧЕМПИОН!

Подведены итоги четвертого городского 
состязания по разгадыванию кроссвордов

досадные провалы в памяти часто слу-
чаются во время чемпионата. Память 
— очень коварная штука. Особенно это 
касается фамилий и названий.
Конечно, были вопросы, рассчитан-

ные на искушенных знатоков Иркутска. 
Мы знаем, что среди участников есть 
люди, которые охотятся за книгами 
по истории города, посещают лекции, 
экскурсии и, главное, читают наш еже-
недельник! Ведь многие вопросы были 
подготовлены по материалам газетных 
публикаций. Читайте «Иркутск» — 
и будете знать многое!
На проверку работ у членов жюри 

ушло почти две недели, потому что 
кроссворд каждого финалиста прове-
рялся вдоль и поперек.
И мы рады назвать имя победи-

тельницы. Это Екатерина Вахрушева, 
которой удалось правильно ответить 
на 64 вопроса! Екатерине достается 
звание чемпиона и главный приз — пу-
тевка в санаторий «Электра». В одном 
из ближайших номеров «Иркутска» 
читайте интервью с победительницей!

В десятку лучших также вошли 
(рядом с именем — количество 
верно решенных из 78 заданий):

     Татьяна Шерстянкина — 56 / Егор 
Щербаков — 56

     Алина Вовчек — 54 / Алексей Пе-
тров* — 54

     Анна Попова — 53
     Татьяна Марьенко — 51
     Ольга Михеева — 47 / Людмила Мо-
скалева — 47 / Владимир Воробьев 
— 47 / Людмила Сенженко — 47

     Елена Малышкина — 46 / Елена 
Свижак — 46

     Михаил Рейнгольд — 44
     Виктор Савченко — 43 /Алла Жереб-
цова — 43

     Александр Буланов — 42
Поздравляем лидеров чемпионата 

«Иркутск многоклеточный»!
И напоминаем, что энтузиазм лю-

бого начинания проверяется на проч-
ность после третьего раза. Если про-
ект преодолевает эту черту, значит, 
у него есть все шансы на долгую жизнь. 
В этом году чемпионат «Иркутск 
многоклеточный» прошел в четвертый 
раз, а значит, будет и пятый!

Окончание. Начало на стр. 2

Идея проведения чем-
пионата по решению 
кроссвордов родилась 
четыре года назад в ре-
дакции нашего ежене-
дельника. В первом состя-
зании весной 2022 года 
участвовало более 500 ир-
кутян, во втором чемпио-
нате — более двух тысяч, 
в третьем — чуть больше 
трех! Четвертый чемпи-
онат собрал уже около 
трех с половиной тысяч 
участников.

Иркутянка Татьяна Токарева работает 
на релейном заводе. «В чемпионате 
участвую третий год. Победила в от-
борочном туре в библиотеке № 17 
в Байкальском микрорайоне. Люблю 
такие мероприятия! Вопросы сложные, 
особенно имена. Например, не могла 
вспомнить фамилию депутата город-
ской думы! Хотя знала. Название улицы 
Спартаковской не могла вспомнить, 
хотя бывала там. Немного досадно, 
но зато очень интересно», — рассказа-
ла участница финала

Нина Вильке — проектировщик, 
работала в отделе генплана горо-
да Иркутска, сейчас на пенсии. «Я 
участвовала в чемпионате по реше-
нию кроссвордов и в прошлом году, 
но в финал тогда не попала. Своим 
результатом не очень довольна, от-
ветила на половину вопросов. Трудно 
было с фамилиями известных людей. 
В следующем году, надеюсь, снова 
поучаствую. Мне было очень интерес-
но», — рассказала иркутянка

Иркутянка Анна Якубова: «Сейчас я на 
пенсии, но раньше преподавала игру 
на фортепьяно. По моему профилю 
в кроссворде был вопрос про улицу 
Баха, на него я сразу ответила. Еще 
был вопрос про инструмент, на кото-
ром играл Сарафанов из «Старшего 
сына». Сначала я перепутала горизон-
таль с вертикалью, но потом отгада-
ла – кларнет. Обидно, что не смогла 
ответить про истребитель, который 
перевезли из ИВАТУ в школу  
№ 21. Но в целом довольна!»

Елизавета Старшинина
Фото Валентина Карпова и автора
Кроссворд, который решали 

участники финала чемпиона-
та «Иркутск многоклеточ-

ный», опубликован в этом 
номере «Иркутска» на стр. 16 

(с ответами!). Проверьте себя!
* В реестре иноагентов РФ

ЛУЧШИЕ ПРОДУКТЫ ПРИАНГАРЬЯ
Эксперты оценили продовольственную 

продукцию девяти местных производителей

15  мая в Иркутском ЦСМ 
прошла дегустация 
местной продукции, уча-

ствующей в региональном этапе 
конкурса «100 лучших товаров 
России» и местном конкурсе 
«Иркутское качество». Эксперт-
ная комиссия продегустировала 
22 образца пищевой продукции, 
которую каждый день покупа-
ют жители Иркутской области: 
хлеб, молоко, колбасы, мясные 
и рыбные полуфабрикаты, моро-
женое и другие.

В этом году в номинации «Продо-
вольственные товары» приняли уча-
стие на 50 % больше предприятий, чем 
в 2024-м, пятую часть всех заявок реги-
онального этапа «100 лучших товаров 
России» составляют продовольственные 
товары. Среди компаний есть и крупные 
агропромышленные холдинги, и не-
большие местные производители. Такие 
гиганты, как СХАО «Белореченское», 
мясоперерабатывающий комбинат «Ан-
гарский», СПК «Усольский свиноком-
плекс», АО «Каравай», ЗАО «Иркутский 
хлебозавод» и ООО «Ангария» Фабрика 
мороженого» соревновались с ИП Шар-
пинская О. В.

Из образцов для дегустации можно 
было запросто накрыть праздничный 
стол: красная и белая копченая рыба, 
пресервы, пельмени и даже десерты 
в виде мороженого и печенья — достой-
ное сибирское меню. Однако экспертов 
было непросто удивить, они регулярно 
участвуют в дегустациях в рамках меро-
приятий конкурса «100 лучших товаров 
России», а также в дни проведения про-
довольственных ярмарок и выставок.

Это представители ФБУ «Иркутский 
ЦСМ», регионального министерства 
сельского хозяйства, отдела сертифика-
ции ФГБУ «ВНИИЗЖ», департамента 
экспертизы и сертификации Союза «ТПП 
ВС», управления Роспотребнадзора, 
службы потребительского рынка и ли-
цензирования Иркутской области. Каж-
дый год они дегустируют образцы кон-
курсной продукции и выбирают лучшие.

—  Дегустацию продукции местных 
производителей по традиции мы прово-
дим накануне церемонии награждения 
победителей регионального этапа кон-
курса «100 лучших товаров», — пояснил 
директор Иркутского ЦСМ Дмитрий Оле-
гович Солдатов. — Главная задача, кото-
рая стоит перед экспертами, — выявить 
лучшие виды продуктов, которые могут 
быть представлены от нашего региона 
на соискание высшей награды «Вкус ка-
чества» федерального этапа конкурса.

Эксперты беспристрастно и стро-
го оценивали по пятибалльной шкале 
каждую позицию по нескольким ор-
ганолептическим свойствам — цвету, 
консистенции, вкусу и аромату. Отдель-
ным критерием комиссия отмечала упа-
ковку каждого продукта, внешний вид 
и маркировку.

—  Я в повседневной жизни отдаю 
предпочтение натуральным продуктам, 
которые подходят для здорового пита-

ния, мясу и птице. Сегодня мы оценивали 
действительно качественные куриные 
продукты, даже в замороженном виде 
они сохранили свои свойства и вкус. За-
мечательное куриное яйцо, обогащенное 
селеном, мясную продукцию из Ан-
гарска, — поделилась впечатлениями 
Лариса Геннадьевна Орлова, ведущий 
специалист отдела сертификации ФГБУ 
«ВНИИЗЖ».

Производители стали более креативно 
подходить к дизайну. Так, на колбасных 
полках магазинов сейчас можно встре-
тить названия населенных пунктов Ир-
кутской области, а под крышкой стакана 
нежного творожного крема закреплена 
десертная ложечка — вкусно и удобно.

Результаты дегустации отправят в Мо-
скву, где определят победителей, которых 
наградят высшим призом конкурса в но-
минациях «Продовольственные товары» 
«Вкус качества». Предприятия Прианга-
рья уже получали высшие награды в про-
шлые годы и имеют все шансы на победу, 
считает Вера Ивановна Попцова, началь-
ник отдела стандартизации ФБУ «Ир-
кутский ЦСМ», секретарь региональной 
комиссии по качеству с 2012 года.

—  В этом году у нас больше заявок 
от предприятий на региональном этапе, 
соответственно, больше ассортимент, 
чем обычно. Знак «Иркутское качество» 
получит лучший продукт от каждого 
участника, а два предприятия, набрав-
шие наивысшие баллы, будут заявлены 
на федеральный этап конкурса «100 
лучших товаров России». Мы надеемся, 
что качество продукции производителей 
Иркутской области получит достойную 
оценку на федеральном этапе! — говорит 
Вера Ивановна.

Узнать победителей можно по ло-
готипу конкурса «100 лучших товаров 
России», который компании имеют право 
наносить на потребительскую маркиров-
ку продукции и использовать его в рекла-
ме в течение двух лет.

Александра Луканина
Фото автора

Региональная комиссия по качеству выбрала лучшие продовольствен-
ные товары Приангарья. В конкурсе участвовали 22 образца пищевой 
продукции, и каждый эксперты оценили на вид, аромат, вкус, цвет и кон-
систенцию

СХАО «Белореченское» уже было 
в списке «100 лучших товаров 
России» — «Знак качества» полу-
чило молоко «Домашенька» 3,2 %. 
В этом году в числе других пред-
приятие представило на конкурс 
творожный крем, удивив не толь-
ко ярким вкусом, но и современ-
ной упаковкой с ложечкой — те-
перь полезным десертом можно 
полакомиться в любом месте
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ЧЕЛОВЕК-РЕКОРД КОНСТАНТИН ПОЗНЯНСКИЙ
Ветеран Великой Отечественной войны рассказал «Иркутску», как 

дважды спасся от смерти благодаря спорту

Костю Познянского взяли в армию 
в 1944-м. До этого, начиная с 1942 года, 
юноша проходил предвоенную 
подготовку.

—  Мы совершали марш-броски по 20 
километров, фронтовики, которых по-
сле ранений комиссовали, учили ребят 
стрелять. А я тогда уже имел значок «Во-
рошиловский стрелок». Нормы БГТО, 
тогда они назывались «Будь готов к труду 
и обороне», впервые сдал еще в девять 
лет. В военкомат за полста верст из села 
Красного в Ленинск-Кузнецкий ходил 
дважды, но меня не брали. Мал еще, го-
ворили. Взяли только в 44-м, — поясняет 
Константин Михайлович.

Но на фронт 17-летнего парнишку 
не отправили, а определили на учебу 
в Харьковскую авиационную школу. 
Готовили его к опасной военной работе 
воздушного стрелка-бомбардира. Пока 
учился, война закончилась, а армейская 
служба продолжилась в составе 227-й 
дивизии. Ее после окончания войны 
перебросили с запада на Дальний Восток, 
но непосредственно в боевых действиях 
она там не участвовала.

—  Во время службы на Дальнем Вос-
токе с армейским товарищем как-то вы-
полнял задание: нужно было на лодках 
проплыть по Татарскому проливу. До бе-
рега оставалось метров 200, наверное. 
Был май, на Охотском море в заберегах 
еще лед лежал. Задул норд-ост, и наша 
шлюпка на высокой волне переверну-
лась. Впереди шли местные ребята, более 
привычные к морю. Они увидели эту 
картину и стали грести в нашу сторо-
ну. Я плавал в Десне с раннего детства 
и на воде держался уверенно. Как мог 

старался своему сослуживцу помочь. 
Но нас волнами друг от друга относило 
в разные стороны, только когда девятый 
вал шел, встречались. Меня подобрали 
первым, за руки в лодку затянули, а то-
варища мы уже фактически без сознания 
подняли на борт, — вспоминает Констан-
тин Михайлович.

В Иркутск он впервые попал 
в 1946 году. Отвечал тогда в своей воин-
ской части за физподготовку. И вся его 
последующая жизнь была неразрывно 
связана со спортом. На вопрос, какими 
видами увлекался, отвечает:

—  Проще перечислить, каким не увле-
кался. С ранних лет летом плавал, на пере-
кладине постоянно крутился, кроссы 
бегал, зимой — на коньках, на лыжицах. 
Какие лыжицы? Доски-коротышки дед об-
тесал — вот и лыжицы. Коньки на скрутках 
надел — и на лед. А еще тяжелая атлетика, 
волейбол, шахматы, бильярд. Во дворе 
у нас кто-то поставил бильярдный стол, 
шары были металлические, кий — обыч-

ная палка. Мы тогда даже не знали, что 
бильярд — это тоже спорт. Но больше все-
го душа лежала к легкой атлетике.

Сейчас во Дворце спорта «Труд» 
к 80-летию Победы проходит выставка 
спортивных достижений Константина 
Познянского. Кубкам и медалям ветерана 
войны и спорта нет счета. При этом, гля-
дя на экспозицию, Константин Михай-
лович уточняет, что это не все награды, 
часть их осталась дома.

В Советской армии он прослужил 
до 1957 года. После демобилизации ра-
ботал на Иркутском авиазаводе — воз-
главлял комитет ДОСААФ. В Восточ-
но-Сибирском совнархозе прошел путь 
до начальника отдела, позже работал 
на Дальнетайгинском прииске треста 
«Лензолото» заместителем директора. 
В мирной жизни надо было учиться, 
и Константин Михайлович, поступив 
в финансово-экономический институт 
(сейчас БГУ), успешно его окончил. 
С 1968 года был заместителем управля-

ющего трестом в «Главвостоксибстрое». 
На ниве строительства проработал 35 лет, 
в том числе в тресте «Иркутскжилстрой». 
Много времени уделял общественной 
работе, военно-патриотическому вос-
питанию молодежи, работе с ветеранами 
и, конечно, спорту. Выйдя в 1987 году 
на пенсию, начал еще более активно тре-
нироваться, участвовать в соревнованиях 
и ставить рекорды, в том числе мировые.

Константин Познянский — десяти-
кратный чемпион России среди вете-
ранов по бильярдному спорту. В своей 
возрастной группе в течение десяти лет 
побеждал на «Лыжне России». Пять лет 
назад в честь 75-летия со Дня Великой 
Победы Константин Михайлович от-
жался 75 раз, а в прошлом году — уже 79. 
В 95 лет на открытом чемпионате Сибири 
и Дальнего Востока он стал самым воз-
растным в России участником легко-
атлетических соревнований и установил 
мировой рекорд в толкании ядра среди 
ветеранов — 7,09 метра. Рекорд Европы 
в этой возрастной категории составляет 
6,85 метра, а мировой — 6,91 метра. Вто-
рой рекорд — уже российский — Констан-
тин Михайлович установил тогда в мета-
нии диска — 12,65 метра.

После своего 90-летия на различных 
соревнованиях среди сверстников Кон-
стантин Познянский завоевал более 30 
медалей, каждая третья — золотая с уста-
новлением рекорда.

С самого начала ветеранской спор-
тивной карьеры Познянского за его 
подготовку взялся мастер спорта СССР 
по легкой атлетике, заслуженный тренер 
России Игорь Иванович Бражник. Он 
отмечает, что Константин Михайлович 
тренируется увлеченно и всегда нацелен 
на результат. Толканием ядра и мета-
нием диска в молодости не занимался, 
но сказались его отменная силовая под-
готовка и любовь к легкой атлетике.

—  Бегать я уже, как в молодости, 
не могу, конечно, ноги подводят. По-
этому решил попробовать себя в других 
видах легкой атлетики. И как видите, 
преуспел, — отмечает ветеран.

В пандемию коронавируса Констан-
тин Михайлович тяжело заболел. Слегла 
тогда от вируса и его супруга Мария 
Васильевна.

—  Меня в госпиталь увезли, и я там 
больше месяца боролся за жизнь. Лежал 
в реанимации, потом в палате интен-
сивной терапии, дочка Татьяна за мной 
ухаживала. Но все-таки я справился. 
А супругу болезнь унесла. Мне, пока 
в больнице был, не говорили об этом. 
Только когда выписывали, сообщили. 
Сорок дней уже было, и мы тогда сразу 
на кладбище поехали, — вспоминает Кон-
стантин Михайлович.

Так крепкая физическая форма второй 
раз помогла ветерану выстоять в борьбе 
за жизнь.

Он и сегодня продолжает заниматься 
физкультурой, регулярно делает за-
рядку. Говорит: «Зарядка для меня как 
дышать!»

—  Спорт дает мне силы. Я всю жизнь 
своим личным примером показываю, как 
важно заниматься физкультурой и спор-
том, вести здоровый образ жизни, — го-
ворит Константин Михайлович.

И добавляет, что для популяризации 
спорта имеет смысл чаще проводить 
совместные соревнования среди ветера-
нов и школьников: каждый выступает 
в своей категории, но при этом молодежь 
видит упорство и крепость духа стар-
ших, а пенсионеров будет вдохновлять 
соревновательный дух учащихся школ 
и техникумов.

Марина Тихонова
Фото Валентина Карпова и из архива 

героя публикации

Константину Михайлови-
чу Познянскому 98 лет. «Я 
родился в 1927 году, так что 

в 98 лет я среди ветеранов Вели-
кой Отечественной войны один 
из самых молодых!» — говорит он 
и смеется. Константин Михайлович 
рассказывает, как рос на Украине 
в Чернигове, как маленьким маль-
чиком увлекся спортом, как нача-
лась война и отец ушел на фронт, 
а его с мамой и младшим братом 
эвакуировали в Кемеровскую об-
ласть, как он за 50 километров 
несколько раз ходил в райцентр 
в военкомат и просился на фронт, 
но его не брали. И по ходу рассказа 
все время улыбается, шутит и сме-
ется. Жизнь научила его не уны-
вать и не сдаваться обстоятель-
ствам, а бороться и побеждать.

Константин Михайлович Познянский — ветеран Великой Отечественной 
войны, известный на весь Иркутск своим спортивным и жизненным долго-
летием. За его плечами — фронтовой опыт, десятилетия работы на благо 
нашего города, личные мировые рекорды и неослабевающий энтузиазм, 
который заряжает окружающих. Во Дворце спорта «Труд» к 80-летию По-
беды проходит выставка, на которой представлены спортивные награды 
Константина Михайловича. Всю жизнь он занимался спортом, но рекорды 
начал ставить уже после выхода на пенсию

Константин Михайлович 
Познянский 15 лет являет-
ся региональным послом 
ГТО в Иркутске (самый 
опытный посол ГТО в Рос-
сии). Он до сих пор с энту-
зиазмом принимает уча-
стие во многих городских 
спортивных событиях. 
А еще ведет обществен-
ную деятельность, встре-
чается со школьниками 
и студентами, вдохнов-
ляет их своим примером. 
В 2021 году Константину 
Михайловичу было при-
своено звание «Активный 
гражданин Иркутска». Сей-
час он работает над новой 
книгой, посвященной 
активному долголетию

В метании ядра 
и диска среди ровес-
ников Константину 
Познянскому нет 
равных не только 
в стране, но и в мире. 
В 95 лет, выступая 
в своей возрастной 
группе на открытом 
чемпионате Сибири 
и Дальнего Востока, 
Константин Михай-
лович стал самым 
возрастным участни-
ком легкоатлетиче-
ских соревнований 
в России и установил 
мировой рекорд 
в толкании ядра сре-
ди ветеранов — 7,09 
метра
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Герои Советского Союза, о которых мы уже 
рассказали читателям «Иркутска»в предыдущих 
номерах: Афанасий Белобородов, Борис Писку-
нов, Василий Лызин, Мария Цуканова, Анатолий 
Богданов, Василий Жуков, Владимир Давыдов.

УЛИЦЫ ГЕРОЕВ — 2
Продолжаем цикл публикаций в «Иркутске» о Героях Советского Союза, 

чьи имена увековечены на карте нашего города

Улица Николая Челнокова
Весной 1906 года в Иркутске в семье краснодеревщика Ва-

силия Челнокова родился сын, третий ребенок в семье. Маль-
чика назвали в честь Николая Чудотворца, покровителя всех 
воинов, мореплавателей и путешественников. До этого Чел-
ноковы жили в Петербурге, но тревожные события 1905 года 
заставили их перебраться в более спокойный Иркутск. 
В 1908 году, когда революционные события стихли, Челноко-
вы вернулись в Петербург. Николай окончил Ленинградскую 
военно-теоретическую школу ВВС Рабоче-крестьянской Крас-
ной армии (1929), 2-ю Борисоглебскую военную школу лет-
чиков имени Осоавиахима (1930), Севастопольскую военную 
школу морских летчиков (1931).

На начало Великой Отечественной войны капитан Николай 
Васильевич — командир эскадрильи 57-го штурмового авиа-
ционного полка ВВС Балтийского флота. До конца 1941-го 
и в первые месяцы 1942-го Николай Челноков выполнил 78 
боевых вылетов, нанеся противнику немалый урон. За успеш-
ное командование эскадрильей и проявленные при этом 
героизм и отвагу Николаю Васильевичу Челнокову 14 июня 
1942 года было присвоено звание Героя Советского Союза. 
Через год он стал помощником командира, а затем — коман-
диром 8-го гвардейского штурмового полка Черноморского 
флота. Полк Челнокова участвовал в сражениях за Керчь, Фе-
одосию, Севастополь, в боях за освобождение Крыма. В небе 
Черноморья с особой силой проявилось неутомимое новатор-
ство Челнокова-штурмовика.

Он применил самолет для штурмовых ударов по морским 
целям противника и на практике доказал, какое грозное ору-
жие Илы в морском театре военных действий. В боях за ос-
вобождение Севастополя челноковцы потопили 24 образца 
морского транспорта и несколько танкеров противника, до-
казав, что не только малые, но и крупные корабли могут быть 
доступны Илам. В марте 1944 года за время операции по ос-
вобождению Крыма летчики полка Челнокова произвели 2000 боевых вылетов, уничтожив большое 
количество транспорта и кораблей фашистов. 19 августа 1944 года Николай Челноков был второй раз 
награжден медалью Героя Советского Союза.

После войны Николай Васильевич продолжил службу в Вооруженных Силах СССР, занимал высокие 
командные должности, охотно делился опытом, несколько лет работал в Центральном аппарате Воен-
но-морского флота. 16 июля 1974 года Челнокова не стало, герой похоронен на Головинском кладбище 
в столице.

9 мая 1985 года улица Вокзаль-
ная в Иркутске была пере-
именована в улицу Челнокова, 
а на доме № 20а появилась 
доска из белого мрамора 
с текстом: «Улица названа в год 
празднования 40-летия по-
беды советского народа над 
фашистской Германией именем 
уроженца г. Иркутска, дважды 
Героя Советского Союза Челно-
кова Николая Васильевича»

Улица Генерала Доватора
Лев Михайлович Доватор — выходец из простой кре-

стьянской семьи, уроженец Витебской губернии. Родился 
20 февраля 1903 года. После службы в Красной армии по-
ступил в Борисоглебско-Ленинградскую кавалерийскую 
школу. Быстро продвигался по военной лестнице: комвзво-
да, политрук, комиссар разведывательного батальона.

В июле 1941 года полковник Доватор участвовал в обо-
ронительных боях на Соловьевской переправе через Днепр, 
за что был награжден орденом Красного Знамени. В августе 
он стал командующим отдельной кавалерийской группой, 
сформированной из 50-й и 53-й кавалерийских дивизий. 
С 14 августа по 2 сентября группа под командованием До-
ватора совершила рейд по тылу противника на территории 
Смоленской области, внезапным мощным броском прорвала 
оборону немецко-фашистских войск, уничтожив коммуни-
кации, штабы, транспорт и гитлеровцев. Появление кава-
лерийской части Красной армии, углубившейся на 100 км 
в тыл врага, вызвало панику среди фашистов.

В октябре кавалерийская группа участвовала в обо-
ронительных боях на шоссе Белый — Ржев, прикрывая 
отступление стрелковых соединений на Волоколамском 
направлении. Затем провела ряд наступательных боев в рай-
оне Истринского водохранилища и Солнечногорска. Гитле-
ровское командование пребывало в таком бешенстве, что 
назначило за голову Льва Михайловича Доватора крупную 
денежную награду и создало специальные отряды для его 
поимки. Но кавалеристы были неуловимы.

В ноябре 1941 года 2-й гвардейский кавалерийский кор-
пус генерал-майора Доватора вместе с 8-й гвардейской 
имени генерал-майора Панфилова дивизией и 1-й гвардей-

ской танковой бригадой генерала Катукова вел упорные оборонительные бои на Волоколамском 
направлении в районе деревни Крюково. Передовые части корпуса находились в районе деревни 
Палашкино, где были сконцентрированы крупные силы гитлеровцев. Напротив деревни под кру-
тым берегом генерал разместил походный штаб корпуса и, решив лично осмотреть перед атакой 
расположение обороны противника, поднялся на противоположный берег реки. Фашисты, заметив 
скопление людей, ударили из пулемета, генерал-майор Доватор был смертельно ранен. Кавалери-
сты в упорной и жестокой схватке окружили деревню Палашкино и разгромили важный узел обо-
роны врага.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 21 декабря 1941 года гвардии генерал-майору 
Льву Михайловичу Доватору за мужество и героизм, проявленные в боях с немецко-фашистскими 
захватчиками, присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно).

Рейд кавалерии Льва Довато-
ра шел две недели по районам 
Смоленщины. За это время его 
кавалеристами было уничто-
жено свыше 2500 вражеских 
солдат и офицеров, девять 
танков, более 200 машин, 
несколько военных складов, 
захвачены многочисленные 
трофеи. Именем генерала на-
званы улицы во многих горо-
дах России, с 1952 года такая 
улица существует и в Иркут-
ске, в поселке Жилкино

Улица Маршала 
Говорова

Леонид Александрович 
Говоров родился в кре-
стьянской семье 22 февраля 
1897 года в селе Бутырки 
Вятской губернии и был 
старшим из четырех сыно-
вей. Блестяще окончив Ела-
бужское реальное училище, 
поступил на кораблестрои-
тельное отделение Петро-
градского политехниче-
ского института, но Первая 
мировая война вмешалась 
в судьбу молодого студента 
— его мобилизовали в Белую 
армию. Говоров участвовал 
в весеннем наступлении ар-
мий адмирала А. В. Колчака, 
но, пересмотрев свои поли-
тические взгляды, в ноябре 
1919 года он покинул воин-
скую часть и бежал в Томск, 
где в составе боевой дружины принял участие в восстании против белых. 
После добровольного вступления в Красную армию Говоров стал коман-
диром артиллерийского дивизиона.

Последовательно окончил артиллерийские курсы усовершенствова-
ния командного состава, высшие академические курсы, военную акаде-
мию имени М. В. Фрунзе и академию Генерального штаба, а с февраля 
1938 года уже был старшим преподавателем кафедры тактики и огне-
вой подготовки артиллерийской академии имени Ф. Э. Дзержинского. 
В 1940 году во время советско-финляндской войны Леонид Алексан-
дрович, будучи начальником штаба артиллерии 70-й армии, успешно 
разработал организацию прорыва укрепленного района противника 
— линии Маннергейма. За месяц до Великой Отечественной его на-
значили начальником артиллерийской академии имени Ф. Э. Дзержин-
ского, а с 23 июля 1941 года — командующим артиллерией Западного 
направления. Полководец Георгий Константинович Жуков сразу раз-
глядел в Леониде Александровиче ценнейшего и мудрого военачаль-
ника. Именно поэтому, когда был ранен генерал Дмитрий Лелюшенко, 
Жуков ходатайствовал, чтобы командование 5-й армией принял Леонид 
Говоров. Так в октябре 1941 года Леонид Александрович вступил в оже-
сточенную битву за Москву: ни на одном участке своей армии не допу-
стил прорыва танковых группировок фашистов и не позволил разорвать 
фронт обороны.

В апреле 1942 года Леонид Александрович стал командующим Ленин-
градской группой войск и начал операцию «Искра». Ее целью было про-
рвать блокаду Ленинграда. 12 января 1943 года началась наступательная 
операция войск Ленинградского и Волховского фронтов, а 18 января ча-
сти Красной армии вышли на соединение, блокада была прорвана. Оста-
ваясь до конца Великой Отечественной войны командующим войсками 
Ленинградского фронта, маршал Говоров одновременно координировал 
действия 2-го и 3-го Прибалтийских фронтов. 7 мая 1945 года именно он 
предъявил немецкому командованию ультиматум.

За умелое командование войсками в битве за Ленинград, успешное 
проведение ряда наступательных операций, а также проявленное личное 
мужество и героизм Леониду Александровичу Говорову было присвое-
но высокое звание Героя Советского Союза с вручением ордена Ленина 
и медали «Золотая Звезда». В послевоенное время Леонид Алексан-
дрович занимал ряд ответственных постов в Вооруженных Силах СССР. 
В мае 1954 года, после реорганизации войск, Говоров стал первым глав-
нокомандующим Войсками противовоздушной обороны страны — заме-
стителем министра обороны СССР. Его авторитет оставался неизменно 
высоким. Маршал скончался 19 марта 1955 года и был похоронен в Мо-
скве у Кремлевской стены.

Подготовила Наталья Вяземцева
Фото из открытых источников

Продолжение в следующих номерах «Иркутска»

В честь Леонида Говорова назва-
ны улицы и переулки во многих 
городах России и Украины: в Мо-
скве, Киеве, Санкт-Петербурге, 
Одессе, Кирове, Елабуге, Донецке, 
Кременчуге, Красноярске, Томске. 
В 1962 году улица с таким назва-
нием появилась и в Иркутске



14 ИРКУТСК | № 17 (1202) | 16 мая 2025 года иркутскинформ.рф

тив и справилась с поставленной 
задачей. «Баба Шанель» — по-
становка про то, как пожилые 
женщины, несмотря на годы 
и проблемы со здоровьем, поют 
в ансамбле «Наитие». Выбрали 
эту пьесу, потому что она про 
женщин, про надежду на то, что 
жить на свете стоит. Нельзя отчаи-
ваться ни в каком возрасте, ведь есть 
куда ходить, где тебя ждут, тебе рады. 
Почему они поют? Потому что песня, 
как и сцена, строить и жить помогает.
Группа, на спектакле которой мы 

побывали, занимается в театральной 
студии «Активное долголетие» уже 
третий год, то есть перед нами были 
уже опытные артисты. На первом 
курсе они ставили спектакль-паро-
дию на популярных эстрадных звезд 
и теперь снова блеснули исполне-
нием песен, на этот раз русских 
народных.
И еще одна важная деталь: 

практически все костюмы участ-
ницы труппы шили сами. Даже 
яркие и очень красивые кокош-
ники — тоже дело их рук.

—  Это моя первая такая яр-
кая роль! Выложилась на сто 
процентов, очень старалась, 
тем более мой персонаж 
при всей его противоречи-
вости мне очень нравится, 
— рассказывает исполни-
тельница роли Бабы Шанель 

Светлана Сушко. — Занимаюсь 
в театральной студии второй год, 

параллельно с танцами, мне очень 
нравится формат проекта «Активное 
долголетие», который дарит всем мас-
су положительных эмоций. В прошлом 
работала инженером и в проектной 
организации, и на заводе, и только 
сейчас, после выхода на пенсию, по-
явилась возможность заниматься твор-
чеством. Муж на репетиции отпускает 
спокойно, а больше всех за меня раду-

ется 28-летняя внучка Даша. 
Она в восторге от того, 
чем я занимаюсь.

—  Я играю Марфу, 
которая, будучи од-
ной из самых старших 
участниц ансамбля, 
ни с кем не спорит, 

не влюблена, но оберегает главно-
го героя — художественного руко-
водителя хора Сергея Сергеевича, 
хочет его покормить и всячески 
облегчить жизнь. Возможно, она 
относится к нему как к ребенку, 
— отмечает Татьяна Верменич. 
— Мне сюжет нашей постановки 
очень близок, потому что помимо 
театральной деятельности зани-
маюсь в хоре «Русские напевы» 
на Синюшиной Горе. Хожу туда 
уже десять лет, как пошла на пен-
сию. Наш спектакль мне по душе. 
И обучение в театральной студии 
мне очень помогло: раньше вол-
новалась, когда выходила на сце-
ну. А сейчас представляю, что 
на репетиции, и волнение быстро 
проходит.
Все артистки делились с нами 

главным рецептом, который они 
для себя открыли, участвуя в про-
екте: если заниматься тем, что вас 
наполняет радостью, то будете 
вечно молодыми!
—  Каждый год на протяжении 

16 лет мы реализуем про-
ект «Активное долго-
летие». У нас восемь-
девять направлений, 
и конечно, одно 
из самых ярких — обу-
чение театральному 
искусству, — уверена ку-

ратор проекта «Активное 
долголетие» от Иркутского го-

сударственного университета Анна 
Леонтьева. — Очень важно, что 
участники образуют сплоченный 
коллектив: этому способствуют 
и занятия, и вся атмосфера вника-
ния в роли. Потом наши артисты 
начинают дружить, ходить друг 
к другу в гости, ездить на дачи. 
В общем, ничто так не сближает, 
как совместная работа на сцене. 
И мы стараемся их мотивировать 
— устраиваем гастроли по Иркут-
ску. Наши артисты бывают с по-
становками в домах престарелых, 
участвуют в проведении Маслени-
цы, Дня Победы и других массо-
вых городских мероприятий.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

ТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК

НА СЦЕНЕ ПАСПОРТ НЕ СПРАШИВАЮТ
Выпускники театральной студии проекта «Активное долголетие» 

представили свой дебютный спектакль «Баба Шанель»

Осенью, когда курс «Теа-
тральное искусство» собрал 
новых участников, опреде-
лили репертуар, утвердили 
роли, а весной приступили 
к репетициям. Всего у «теа-
тралов» прошло 16 занятий. 
И это один из немногих слу-
чаев, когда на сцене одновре-
менно работают 15 человек, 
при этом главных ролей нет, 
каждая по-своему ключевая.

—  В пьесе было 
всего семь 
персонажей, 
но мы внесли 
коррективы, 
и у нас их 15. 
Группа боль-
шая, хочется 

дать возможность 
проявиться каждому, 

— объясняет преподаватель 
сценического искусства Зоя 
Соловьева. — Мы долго ис-
кали претендента на роль 
Сергея Сергеевича: люди 
уходили на больничный, 
в отпуск, сидеть с внуками 
и так далее. Наконец, нашли 
Светлану Пинигину, которая 
прекрасно влилась в коллек-

Секрет долгожителей 
— не только в здоро-
вом образе жизни, 

но и в неиссякаемом интере-
се ко всему происходящему. 
В этом смысле у иркутян, 
завершающих очередной 
цикл занятий проекта «Ак-
тивное долголетие», есть 
чему поучиться. Организато-
ром этого проекта, которому 
в прошлом году исполнилось 
уже 15 лет, выступает адми-
нистрация города при вза-
имодействии с Иркутским 
государственным универси-
тетом. 12 мая репортерская 
группа «Иркутска» посмо-
трела дебютную постановку 
одной из групп по изучению 
сценического мастерства 
— пьесу Николая Коляды 
«Баба Шанель». Спешим 
поделиться впечатлениями: 
все было как на самой насто-
ящей большой премьере — 
полный зал, крики «Браво!» 
и цветы для артистов.

В центре сюжета пьесы Николая Коляды «Баба Шанель» — конфликт. Группа со-
листок от 70 до 90 лет отмечает десятилетний юбилей ансамбля «Наитие». Художе-
ственный руководитель Сергей Сергеевич приводит новую участницу — 55-лет-
нюю «молодуху» Розу Николаевну. Коллектив видит в ней соперницу в борьбе как 
за симпатию худрука, так и за роль в искусстве… На фото — как раз кульминация 
этого противостояния. Обратите внимание на мимику артисток — Станиславский 
им бы точно поверил!

Мы, конечно, не будем раскрывать весь сюжет по-
становки, но смысл ее в целом понятен — столкнове-
ние грубого понятия «баба» и утонченного «Шанель». 
В пьесе много юмора и пронзительных грустных 
моментов. Все это не оставило равнодушными зрите-
лей, пришедших на премьерный показ спектакля

Общее фото на память 
для любимого препо-
давателя сценического 
искусства Зои Соло-
вьевой (она во втором 
ряду в центре). Актриса 
Иркутского академиче-
ского драматического 
театра имени Н. П. Ох-
лопкова и режиссер-по-
становщик спектакля 
«Баба Шанель» в проек-
те «Активное долголе-
тие» работает уже три 
года, выпускает по два 
потока в год, в каждом 
— по пять-шесть групп. 
Репетиции, на которые 
отводится более двух 
месяцев, всегда завер-
шаются премьерным 
показом

Уникаль-
ный город-

ской проект 
«Активное 
долголетие» 
в прошлом 
году отме-
тил 15-летие. 
За годы суще-
ствования участие в нем 
приняли уже более 45 ты-
сяч человек. Как говорят 
сами иркутяне «серебряно-
го возраста», курсы — это 
новая интересная жизнь. 
И это действительно вид-
но! В каждом из них 
столько энергии, оп-
тимизма, бодрости 
духа.

Мэр Иркутска   
Руслан Болотов

»

««
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(16–23 мая)
МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска 
имени А. М. Сибирякова
Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск архео-
логический», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археоло-
ги» (по заявкам) (6+)
Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электрон-
ный киоск) (6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
«И помнит мир спасенный…». К 80-летию По-
беды в Великой Отечественной войне (6+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. 
Тел. 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр 
имени В. С. Рогаля
Постоянно действующая мемориальная экспо-
зиция «Мастерская В. С. Рогаля» (6+)
«Отечества славные сыны». Выставка к 80-ле-
тию Победы в рамках проекта «История одного 
солдата» (0+)
«Боевой путь В. С. Рогаля: Западный фронт, Вос-
точный фронт». Выставка к 80-летию Победы 
в рамках проекта «История одного солдата» (0+)
«Пленэр-2024». Выставка кафедры изобрази-
тельного искусства и методики ПИ ИГУ (0+)
«Путевые заметки». Персональная выставка 
Дмитрия Вячеславовича Ходырева (0+)
«Магия времени». Совместная выставка Ангар-
ского музея часов и Музея истории города Иркут-
ска имени А. М. Сибирякова (0+)

 � 17 мая с 10.00 до 17.00
Изостудия «Маленький художник» (6+)
Мастер-класс «Кулон из УФ-смолы» (по заявкам) 
(6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия 
с мастерами народного творчества и ремесел 
(по заявкам) (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х годов 
ХХ века из фондов музея (6+)
«Русское воинство». Выставка из фондов музея 
(6+)
«Сияние России». Персональная выставка масте-
ра-методиста ДРиФ С. Ю. Писарева (0+)
«От звезды до звезды». Выставка-конкурс ДПИ 
и ИЗО воспитанников ДОУ Иркутска (0+)
«Пасха радость нам несет!». Выставка-конкурс 
с участием детских образовательных учреждений 
и детских театрализованных коллективов (0+)
«Под салютом Великой Победы». Выставка-кон-
курс воспитанников ДОУ Иркутска, посвященная 
80-летию Победы (0+)
«Нам нужна одна Победа!». Выставка-конкурс 
плакатов воспитанников ДОУ Иркутска, посвя-
щенная 80-летию Победы (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. 
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–
XX веков» и мастер-класс по неполной разборке-
сборке оружия (по заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–
1930-х годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские 
госпитали в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах 
XIX — начала ХХ века) (6+);

«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен 
памяти Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Город — СВОим» (помощь иркутян участникам 
спецоперации) (6+).
По заявкам:
Мастер-класс «Оружие Победы» (история 
и сборка/разборка стрелкового оружия Великой 
Отечественной войны) (12+);
Мастер-классы по сборке/разборке стрелкового 
оружия (12+);
Выездные интерактивные выставки по истории 
стрелкового оружия (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт 
иркутян второй половины ХIX и начала XX века», 
«Музей чая» (6+)
Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» 
(6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан 
XIX — начала XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала 
XX века» (6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала 
XX века» (6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала 
ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (6+);
«Столовый фарфор» (6+);
«Иркутск в значках» (0+);
«Фантазии о чае». Выставка работ ДХШ № 2 
и ДХШ № 9 (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. 
Тел. 204-884.

Иркутский областной 
художественный музей
Главное здание
«Слава и память!». Выставка к 80-летию Победы 
в Великой Отечественной войне и Году защит-
ника Отечества в России. Живопись, графика, 
скульптура, ДПИ из собрания музея (6+)
«Воины Байкала». Портреты участников СВО, 
графика. Авторский проект Аркадия и Наталии 
Лодяновых (6+)

 � 17 мая с 17.30 до 23.00
Акция «Ночь музеев» (6+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.
Галерея сибирского искусства
«Мировые премьеры театра кукол». Выставка 
к юбилею театра кукол «Аистенок» (До 18 мая) 
(0+)
Выставка «Имена Победы. Виталий Рогаль» (0+)
Выставка «Имена Победы. Алексей Фатьянов» 
(0+)
Выставка «Имена Победы. Александра Мадис-
сон» (0+)

 � 17 мая с 17.00 до 22.00
Акция «Ночь музеев» (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.
Усадьба В. П. Сукачева
«Живи в веках, Победа!». Выставка к 80-летию 
Победы. Из собрания музея (0+)
«Добрый знак Возрождения». Выставка из част-
ной коллекции (0+)
«Иркутский фарфор. От фабрики братьев Пере-
валовых до Хайтинского завода». Выставка из со-
брания музея (0+)

 � 17 мая с 16.00 до 19.00
Акция «Ночь музеев» (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.

Иркутский областной 
краеведческий музей имени  
Н. Н. Муравьева-Амурского
Отдел истории
Выставка «Медики Восточной Сибири. Помощь 
фронту» (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33-34-49.
«Окно в Азию»
Выставка «Россия и Китай. Диалог длиной в сто-
летия» (12+)
Адрес: ул. 3 Июля, 21б. Тел. 259-821.
Выставка «А. В. Колчак — известный и неизвест-
ный» (12+)
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Тел. 259-821.
«Музейная студия»

 � 18 мая в 11.00
Мастер-класс «Иркутская гладь» (по предвари-
тельной записи) (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. 200-368.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских
Действующая экспозиция «Семья Волконских 
в сибирской ссылке» (6+)
Выставка «По обе стороны рампы» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Выставка «Читаем «Бедную Нелли» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10.
Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая 
судьба» (6+)
Выставки фарфора «Хрупкая красота минувше-
го» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
«Дыхание весны». Персональная выставка иркут-
ской художницы Кати Лен (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 
8 (914) 899-10-88, 55-45-95.

Арт-галерея «Мир»
«Джульетта». Выставка иркутского художника 
Алексея Рютина (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 30 (вход со сторо-
ны ул. Чехова).

Галерея Виктора Бронштейна
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». По-
стоянная экспозиция (6+)
«Синдром Офелии». Персональная выставка 
красноярской художницы Анастасии Безвершук 
(12+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр 
народной драмы

 � 16 мая
М. Корнев. «Иркутские казаки-первопроходцы». 
Казачье действо (12+). Начало в 19.00.

 � 18 мая
А. Байбородин. «Косопят — борода до пят». Си-
бирская сказка (6+). Начало в 12.00 и 14.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

Театр пилигримов имени  
В. И. Соколова

 � 16 мая
«Бал графа Лютикова». Творческий бенефис 
артиста-вокалиста Дмитрия Лютикова (16+). На-
чало в 18.00.

 � 22 мая
Мюзикл «Гроза» (16+). Начало в 19.00.
Адрес: ДК имени Горького, ул. Клары Цет-
кин, 13а. Тел. 20-44-32.

КОНЦЕРТЫ
Областная филармония
Органный зал

 � 18 мая
«Песен весенний букет». Концерт Театра хоровой 
музыки (6+). Начало в 17.00.

 � 21 мая
«Эхо любви». Концерт, посвященный творчеству 
Анны Герман (6+). Начало в 18.30.
Концертный зал

 � 18 мая
Закрытие XIV Международного фестиваля опер-
ной музыки «Дыхание Байкала» (6+). Начало 
в 18.00.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � До 30 июня

«Имена и лица Победы. Иркутяне — герои 
Великой Отечественной войны. Память жива». 
Выставка-экспозиция Николая Кустова в библио-
теке № 3 имени С. Ф. Коваля (12+)
Адрес: ул. Рабочего Штаба, 19. 
Тел. 43-80-93.

 � 22 мая
«О подвигах, о славе, о любви». Концерт народ-
ного хора «Ивушка» в Центральной городской 
библиотеке имени А. В. Потаниной (12+). Начало 
в 15.00.
Адрес: ул. Трилиссера, 32. Тел. 23-93-91.

 � 23 мая
«Он сам — частица Дона своего». Литературно-
музыкальная гостиная к 120-летию со дня рожде-
ния М. А. Шолохова в библиотеке № 3 имени  
С. Ф. Коваля (12+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Рабочего Штаба, 19. 
Тел. 43-80-93.
«Наполним музыкой сердца». Литературно-му-
зыкальный вечер в детской библиотеке № 24 
«Бригантина» (16+). Начало в 14.00.
Адрес: мкр-н Первомайский, 24. 
Тел. 36-38-37.

Гуманитарный центр — 
библиотека имени семьи 
Полевых

 � 16 мая
«Я люблю свою семью». Игровая программа для 
3–4-х классов ко Дню семьи (6+). Начало в 13.00.
«Что такое телефон доверия и как им пользовать-
ся?». Познавательный час (12+). Начало в 14.00.

 � 20 мая
«Разрешается — запрещается». Познавательная 
игра по ПДД для учащихся 3–4-х классов (6+). 
Начало в 14.00.

 � 20–22 мая
«Формула успеха — труд по призванию». Деловая 
игра для учащихся 4–5-х классов (12+). Начало 
в 13.00.
Адрес: мкр-н Университетский, 70.

С ПОЧТЕНИЕМ К СТАРШЕМУ ПОКОЛЕНИЮ 
В СЕРВИСНОЙ КОМПАНИИ «КОЛЫМСКАЯ» 

С 1 по 31 мая акция 

«Юбилейный май» 
с предоставлением 

скидок от 10 до 25 %  
по программе 
«Время жить»

Здоровья, сил и долгих лет жизни нашему старшему поколению!

На правах рекламы

Иркутск, ул. К. Либкнехта, 245   8 (3952) 24-69-91
                     ул. Гоголя, 80                      8 (3952) 54-64-10
Шелехов, 6-й кв-л, д. 36, оф. 5г    8 (39550) 4-00-50

ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля, перегной, уголь, дрова.  
Тел. 8-964-651-98-76.

Профессиональный ремонт автоматических стиральных машин на дому. 
Пенсионерам и льготникам скидки.  Тел.  8-902-511-13-70.

УТЕРЯ
Аттестат на имя Шубиной Светланы Сергеевны, номер Б0050955, выданный 

24.06.2003, считать недействительным в связи с утерей.
Аттестат на имя Незнановой Евы Валерьевны, номер Б0050958, выданный 

25.06.2024, считать недействительным в связи с утерей.
КУПЛЮ

Квартиру в любом районе города на выгодных для вас условиях за наличный 
расчет куплю. Рассмотрю все предложения (в т. ч. новые дома). Срочно! 

Агентствам не беспокоить. Тел. 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Селиваниха, п. Жилкино, 
Смоленщина, Байкальский тракт, Голоустненский тракт, Ново-Ленино, 

предм. Рабочее и прилегающие районы, за наличный расчет куплю. 
Рассмотрю все варианты! Агентствам не беспокоить. Тел. 8-901-633-37-07, 

58-50-94, 8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36
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По горизонтали: 
1. Почетный гражданин Иркутска, директор Иркутского художественного музея с 1948 по 1978 год. 
7. Факультет, на котором учился Колесов — персонаж пьесы Александра Вампилова «Прощание 
в июне». 8. Большегрузный автомобиль с длинным крытым прицепом — основа автопарка 
транспортной компании «Сервико». 12. Космонавт из Иркутска (476 суток на орбите), который 
окончил школу № 11. 13. Уникальный иркутский проект спасения бумажных книг называется 
«Книжный …». 15. Кровоостанавливающий препарат, разработанный учеными Иркутского 
института химии СО РАН. 16. Исследователь Сибири, фамилия которого украшает фасад отдела 
истории областного краеведческого музея. 17. Государственный деятель, чье имя носил Иркутский 
авиационный завод № 125. 19. Что висит на правом плече у «Туриста» на улице Карла Маркса? 
20. Как называется мурал на стене дома 26б/1 на улице Свердлова, который создали в рамках 
проекта «Голос улиц»? 22. Композитор, именем которого названа улица в Иркутске II. 23. Порода 
собаки, скульптура которой установлена в 130-м квартале. 27. Женщина-кинорежиссер, которая 
трагически погибла в 1979 году во время съемок фильма по повести Валентина Распутина «Про-
щание с Матерой», работу завершил Элем Климов. 28. Как называется обитаемый остров возле 
Академического моста? 32. Основатель Иркутского музея ретромототехники и предметов эпохи 
СССР. 34. Чилийский поэт, лауреат Нобелевской премии, побывавший в 1951 году в Иркутске. 
35. Ученый и партийный деятель, первый ректор Иркутского политехнического института. 37. Во-
енно-исторический комплекс и стрелковый клуб на улице Ширямова. 38. Единственная женщина, 
удостоенная звания Героя Советского Союза во время советско-японской войны 1945 года (одна 
из улиц Иркутска названа ее именем). 43. В состав какого ведомства входит одно из феде-
ральных бюджетных учреждений, расположенное в Иркутске и занимающееся метрологией 
и стандартизацией? 45. Декабрист итальянского происхождения, похороненный в 1848 году 
на Иерусалимском кладбище. 46. Неформальное название Дома архитектора в Черемховском 
переулке. 48. Лучший учитель 2025 года в Иркутске, преподаватель немецкого и английского 
языков в школе № 26. 49. Торговый формат сети супермаркетов «ХлебСоль». 50. Акция «… 
троллейбус» пройдет в Иркутске в честь празднования 80-летия Великой Победы и 101-летия 
со дня рождения советского и российского поэта Булата Окуджавы. 51. Страна, в которой был 
построен ледокол «Ангара». 54. Деревня, в которой происходили события повести Валентина 
Распутина «Живи и помни». 57. Остановка в Ново-Ленино, которая носит название давно за-
крытого кинотеатра. 60. Изначальное название Иркутского острога. 63. Купец и меценат, имя 
которого до 1920 года носила улица Богдана Хмельницкого. 66. Иркутский летописец начала 
XX века. 69. Поэт Серебряного века, о котором в 1916 году иркутские газеты писали: «Светлый 
бог спустился со столичного олимпа, сел на Пегаса и прискакал в столицу Сибири, Иркутск». 
70. Иркутский ученый-лимнолог, основатель первого в мире нерпинария. 71. Фамилия дирек-
тора Иркутского института химии имени А. Е. Фаворского СО РАН. 72. Что размещается в здании 
бывшего Общественного собрания? 

По вертикали: 
1. Волонтерская акция в Иркутске по сохранению фасадов старых домов. 2. В 2022 году его перевезли с территории 
ИВВАИУ в школу № 21. 3. Добыча криптовалюты, доставляющая немало хлопот иркутским энергетикам. 4. Станция 
искусственного климата Сибирского института физиологии и биохимии растений. 5. Город в Германии, где был построен 
орган для Иркутска. 6. Фамилия певицы, которая в прошлом году выступала на Дне города в сквере Кирова. 9. Какая 
подъемно-транспортная машина появилась на Центральном рынке Иркутска в конце 2022 года? 10. «Городская …» — 
муниципальное предприятие, отвечающее (кроме прочего) за клумбы и газоны в городе. 11. Многолетний капитан 
«Сибсканы», «Сибсканы-Энергии», обладатель клубного рекорда по количеству сыгранных матчей, ныне депутат думы 
города Иркутска. 14. Последний советский председатель Иркутского горсовета в 1990–1991 годах. 17. Федеральная 
автомагистраль, которая проходит через Иркутск. 18. Какой прибор проверяют специалисты Иркутского центра стан-
дартизации, метрологии и испытаний в дни акции «Будь уверен! Будь здоров!»? 21. Конституционный государствен-
ный орган, в состав которого президент Путин включил недавно мэра Иркутска Руслана Болотова. 22. В 1973 году 
этот культовый рок-музыкант проезжал Иркутск на поезде. 24. Название Центра современного искусства в Иркутске. 
25. Музыкальный инструмент, на котором играл Сарафанов в пьесе Александра Вампилова «Старший сын». 26. Во мно-
гих регионах России эту канцелярскую принадлежность называют «файл», а в Иркутске — … 29. Улица в предместье 
Радищево, названная в честь марксистской организации в Германии начала XX века. 30. Актриса Иркутского драмати-
ческого театра (1944–1949), первая жена сценариста и барда Александра Галича. 31. Муниципальный творческий клуб, 
где пением и танцами занимаются сотни горожан. 33. Уроженка Иркутска, народная артистка СССР, Герой Соцтруда, 
основатель и руководитель Центрального детского академического музыкального театра. 35. Самая многотиражная 
газета в Иркутской области (38 тысяч экземпляров еженедельно). 36. Цветок, который первым распускается на клумбах 
Иркутска. 39. На этапе проектирования Иркутская ГЭС называлась… 40. Мэр Иркутска, губернатор Иркутской обла-
сти, посол в Монголии. 41. Как называется детский сад, новый корпус которого недавно открыли в Нижней Лисихе? 
42. Ветеран Великой Отечественной войны, которому присвоили звание «Почетный гражданин Иркутска» накануне 
80-летия Победы. 44. Русский полярный исследователь и гидрограф, именем которого названа улица в районе 130-
го квартала. 47. Арт-объект на пересечении улиц Академической и Лермонтова. 52. Улица, на которой в этом году 
пройдет самый «длинный» комплексный ремонт (более 4 км). 53. Исполнитель роли Сильвы в фильме «Старший сын» 
(1975) по пьесе Александра Вампилова. 55. Улица, на которой была построена первая в Иркутске номенклатурная 
«сталинка». 56. Инструмент, с помощью которого сотрудники «Горзеленхоза» борются с листвой и снегом. 58. Она 
первой последовала вслед за мужем-декабристом в Сибирь. 59. Российский государственный политический и воен-
ный деятель, которому в марте 1920 года писатель Александр Куприн посвятил некролог: «Лучший сын России погиб 
страшной насильственной смертью». 61. Поэт, автор эпитафии на могиле Григория Шелихова. 62. Остановка обще-
ственного транспорта в Ленинском округе. 63. В 1933 году иркутские пионеры написали книгу «… курносых». 64. «… 
нации» — так называется торжественная церемония, на которой мэр Руслан Болотов награждает золотых медалистов 
Иркутска. 65. Деятель польского революционного движения, первооткрыватель знаменитого манускрипта, в 1890 году 
работавший провизором в иркутской аптеке. 67. Архитектор, доктор исторических наук, профессор, один из авторов 
проекта 130-го квартала. 68. Как называется предприятие, которое обслуживает муниципальные фонтаны Иркутска? 
71. Одна из первых независимых радиостанций Иркутска называлась «… радио».


